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НАРОДНЫХ ДЕПУТАТ08

Д н е в н и к  с о р е в н о в а н и я  н а  п о л я х  и  ф е р м а х
□  Б л и з к и  к  завер

шению жатвы хле
боробы Бакчарского, 
Молчановского, Ко- 
жевниковского, Том
ского и Чаинского 
районов

D Агрономы и ин
женеры! Больше 
внимания зерносу
шильным комплек
сам, подготовке вы
сококлассных семян

Ж А Т В А :  

КТО ВПЕРЕДИ
Признаны победителями в 

социалистическом соревно
вании за третью неделю 
сентября коллективы убо
рочнотранспортных комп
лексов:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ
совхоза имени 50-летия 

СССР Томского района (на
чальник комплекса А. К. 
Винтер);

совхоза «Тахтам-ышев-
ский» Томского района (на
чальник комплекса ё. И. 
Казаков);

откормсовхоза «Кожев- 
никовский» Кожёвников- 
ского района (начальник 
комплекса Н. В. Жеразин);

совхоза имени XXI съез
да КПСС Кожевникозского 
района (начальник комп
лекса Г. В. Корзун);

колхоза «Маяк» Перво
майского района (началь
ник комплекса А. П. Мо
ря).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
совхоза «Усть-Бакчар- 

ский» Чаинского района 
(начальник комплекса Г. П. 
Киселев);

совхоза им. Свердлова
Кривошеинского района
(начальник комплекса
В. Д. Шелров).

У д а р н ы е
I

темпы пахоты
Половину, будущего ве

сеннего клина вспахали па
хари Кожевниковского от
кормочного совхоза. Трак
торист А. М. Крайсман за 
световой день пашет трак
тором К-700 по 25 гектаров 
при норме 15. Он поднял 
уже около 700 гектаров. 
А. Ф. Кузьмин на гусенич
ном тракторе за смену под
нимает 7—Я гектаров зяби.

В. ГРИГОРЬЕВ.
шяшяшя шшмшшшяшшя н н м *

С РАЗУ после войны 
сел я на грузовик, 
каждый год прини

маю участие в уборке 
урожая. И каждый раз ис
пытываю чувство причаст
ности к большому делу. 
Это не только вызывает 
гордость, но и заставляет 
трудиться со всей ответст
венностью. Это же чувст
вуют многие мои товари
щи. В сложнейших погод
ных условиях — редкий 
день без дождя — мы за 
месяц, заложили весь си. 
лос. По полю машины тас
кали тракторами, шоферы 
шли на всякие. уловки, 
чтобы «обмануть» погоду. В 
иные дни такие опытные 
водители, как Алексей 
Гайдарев, Геннадий Афа
насьев, Сергей Шаталов, 
вывозили по сто с лишним 
тонн зеленой массы, что 
составляет почти три нор- 
мьг. Мы дважды занимали 
первое место в соревнова
нии бригад автоколонны, а 
наши лучшие водители не 
раз были лидерами лично
го состязания. Ремонтиро
вали грузовики ночью, по
могали друг другу. Так же 
самоотверженно трудились 
и колхозные механизаторы. 
В результате одним из пер
вых в районе наше Круто- 
ложенское отделение кол
хоза им. 1 Мая заложило 
силос.

Однако было бы непра
вильно всех объявлять ге
роями. Вынужден это ска
зать, так как не все пони
мали важность порученного 
дела. Вот Сергей А., води
тель нашей автоколонны 
Все были в равных услови
ях, все имели достаточно 
времени подготовиться к 
страде. Но результаты у

Сергея раз в десять хуже, 
чем, к примеру, у Геннадия 
Афанасьева. Не чувствуется 
у парня желания помочь 
товарищам в трудном деле. 
Ведь в первый же день лю
бой шофер может довести 
автомобиль до не пригодно
го к эксплуатации состоя
ния и потом находить сот

ни причин, чтобы не вы
ехать на линию, «позаго
рать» в общежитии. Так 
что, выходит, страда — ка
тегория нравственная. Сла
бые, хитрые, не выдержи
вают ее напряжения, ищут 
обходные пути. Важно стро
го, по-рабочему спрашивать 
с таких попутчиков. Если 
конкретно о Сергее, то ус
покаивает одно: парень мо
лод, есть надежда — со 
временем поймет цену че
стного труда.

В период уборки, как 
всегда, транспорта не хва
тает, и отсутствие даже од
ного шофера сразу сказы
вается на ритме работ. В 
связи с этим возникает та
кой вопрос.

Лодыри появляются еще и 
потому, что на предприятии 
им гарантировано три чет
верти зарплаты. Думаю, бу
дет правильно таких «по- 
пощников» лишать этой га
рантии, воздавать каждому 
по труду.

Сейчас мы дежурим в по
ле, отвозим зерно из-под

комбайнов на зерноток, а 
как выберется свободное 
время — отправляемся с 
грузом на хлебоприёмный, 
пункт. Объемы грузопере
возок растут, поэтому важ
но использовать транспорт 
как можно эффективнее. 
Этого пока нет. Много вре
мени теряешь на хлебопри
емном пункте. Сейчас с 
полей идет овес, он разных 
сортов. Нередко до часа 
ждешь, когда из бункера 
уйдет овес другого сорта и 
можно будет разгружать
ся. Четвертый год я вожу 
сюда хлеб, и постоянно так. 
Работникам пункта нужно 
решить этот вопрос, сокра
тить простои до минимума.

Еще одно замечание — о 
соревновании водителей.

Областное есть, ; и это хо 
рошо. Но перв'омайцы в По
бедители этого 1 состязания 
выходят очень редко. И не 
потому, что работают хуже. 
Объясняется, на мой 
взгляд, это тем, что Перво
майский —• самый север
ный из южных районов, 
интенсивность земледелия 
здесь заметно ниже, чем, к 
примеру, в Кожевниковском 
или даже Зырянском райо
нах. В связи с этим возни
кает вопрос о соревновании 
водителей в районе. На 
уборке здесь заняты транс
портники из Томска, из 
районного отделения • Сель
хозтехники, шоферы колхо
зов и совхоза, а также при
влеченные из райцентра и 
Асина. Как идут дела у 
городских автомобилистов, 
мы знаем: итоги соревнова
ния бригад и водителей ре
гулярно подводятся, вруча
ются призы. А вот как 
идут дела у коллег, напри
мер, из Сельхозтехники, 
никто не знает. Нужно ор
ганизовать соревнование 
всех .шоферов, участвую
щих . в уборке. Не толь
ко для того, чтобы по
ощрять лучших, но для то
го, чтобы знать, на кого 
равняться, у кого перени
мать лучший опыт.. Полез
ны, думается, были бы и 
встречи всех задействован
ных в страде транспортни
ков или их представителей, 
на которых бы они обсуди
ли ход страды, задачи, вы
явили недостатки, обменя
лись опытом. Уверен: у
всех есть что-то поучитель
ное.

В. ФЕДОРОВ, 
водитель томской авто

колонны № 1976.

С т р а д а  а в т о т р а н с п о р т н и  к о  в

а  з а с л у г  и т о
Р А З Н Ы Е

НА СНИМКАХ: комбай
нер Н. И. Сухов с помощ
ником П. Мацсржйнским 

Иван Николаевич Труб
ченко — сушилыцик зерна, 

Фото В. Маковеева.

О п л а т а  з а  

ударный труд
ВЫШЕ ТЕМПЫ 
НА ВСПАШКЕ ЗЯБИ И 
УБОРКЕ СОЛОМЫ !.,

Для усиления темпов вспаш
ки зяби областное управ ле
ние сельского хозяйства у с 
тановило дополнительную
оплату  трактористам-маши-
нистам, занятым на подго
товке почвы с 26 сентября по 
10 октября и выполняющим 
сменную норму с хорошим 
качеством, в размере 30 про
центов к их сдельному зара
ботку и 60 процентов за вы
полненный сверх нормы 
объем.

Кроме T.orq, трактористы, 
вспахавшие качественно в 
течение 15 дней (с 26 сентяб
ря по 10 октября) тр актора
ми К-700 300 гектаров, г у 
сеничными —  120, МТЗ — ■ 60
и более гектаров зяби, преми
руются 50 рублями каждый.

Директорам совхозов, пред
седателям колхозов, главным 
инженерам хозяйств, у п р а в ля 
ющим отделениями и брига
дирам механизированных
бригад выплачивается . пре
мия в’ размере месячного 
оклада за выполнение пла 
на вспашки зяби с хорошим 
качеством.

На уборке соломы за пере
выполнение отрядом (звеном) 
сменных заданий при соблю
дении технологии и высоком 
качестве работ установлена 
дополнительная оплата —  до 
60 процентов фактического 
заработка.

Директорам, главным инже
нерам, управляющим отделе
ниями совхозов премии выпла
ч и ва ется  за счет центра ли 
зованных средств, отчислен
ных в размере 0,1 процента 
фонда заработной платы, ме
ханизаторам и бригадирам —  
из фонда материального поощ
рения хозяйств, руководите
лям, специалистам и механи
заторам колхозов —  за счет 
собственных средств колхозов.

Качество работ для опреде
ления дополнительной оплаты 
и премирования устанавлива
ется комиссией, утвержденной 
директором совхоза, правле
нием колхоза.

МЕХАНИЗАТОРЫ Моисеевского отделения совхоза 
«Нозиковский» в погожие дни не считались со 
временем. А  19 сентября наступающая ночь была 

настолько теплой и сухой, что члены звена Николая 
Ивановича Сухова решили с поля не уходить.

И вот шесть комбайнов, освещая фарами пшеницу, 
косили гектар за гектаром. Глубокой ночью останови- 

, лись три машины. До шести часов утра проработали три 
комбайна. Сам звеньевой, Николай Семенович Болва
нов — секретарь парторганизации отделения, и Михаил 
Адольфович Ковалев выдержали ночную вахту. Шестью 
комбайнами в эту удлиненную смену скошена и обмо
лочена пшеница более чем с 80 гектаров.

Наивысшую производительность труда показал звень
евой со своим помощником Петром Мацержинским. 
Экипаж Н. И. Сухова выкосил 22 гектара пшеницы и 
намолотил 448 центнеров зерна. В прошлогоднюю жатву 
Николай Иванович намолотил 5.362 центнера зерна. 
Его самоотверженный труд отмечен орденом Трудовой 
Славы. И нынче по намолоту он вышел в районе на 
третье место.

Зерно от комбайнов поступает на зерносушильный 
комплекс. Иван Николаевич Трубченко имеет хороший 
опыт сушки зерна. Вместе с помощником Сергеем Лу- 
жайцевым они в сырую погоду просушивали 300—400 
центнеров зерна, сейчас да(от до 800.

Семена овса, ржи и пшеницы в Моисеевском отделе
нии засыпаны на всю посевную площадь. Сушильщики 
готовят семена для других отделений, стараясь подгото
вить как можно больше классных.

И. Н. Трубченко со своим помощником уже перевы
полнили сезонное задание.

Вслед за уборкой идет скирдование соломы. Здесь тру
дится мастер своего дела Анатолий Ипполитович Ход- 
кевич. '

Уборка зерновых в Моисеевском отделении совхоза 
«Новижовский» подходит к концу. . . „

К. ЛАПИН.

о б к о м е

По-деловому реагировать на критику
К П С С

в
О завершении строительства
р а д ио р е л е й и 
Ко л п а ш е в о—

Бюро обкома КПСС 
рассмотрело вопрос «О  
статье в газете «Совет
ская культура» о неудов
летворительном строи
тельстве радиорелейной 
линии Колпашево —  
Стрежевой».

В принятом постановле
нии указано, что газета 
«Советская культура» в 
статьях О. Александровой 
отмечала неудовлетвори
тельный ход строительства 
радиорелейной , линии Кол
пашево —о Стрежевой, име
ющей важное значение для 
создания надежной связи и 
улучшения качества теле
видения в северных райо
нах области. Несмотря на 
эти замечания, положение 
дел на стройке не улучши
лось.

Бюро обкома КПСС отме
тило, что руководители 
треста Томскгазстрой
тт. Паршуто, Гильманов, 
управления магистральных 
нефтепроводов Централь-

о й л инии 
С т р е ж е в о й

ной Сибири—т. Поморов, об
ластного управления связи 
—т. Троицкий безразлично 
отнеслись к критическим 
замечаниям газеты «Совет
ская культура», фактиче
ски игнорировали запросы 
людей, живущих в север
ных районах области. .

Принято к сведению за
явление управляющего тре
стом Томскгазстрой т. Пар
шуто, что в сентябре созда
ется специальный участок 
по строительству объектов 
радиорелейной линии, план 
строительно-монтажных ра
бот текущего года будет вы
полнен, разработаны меро
приятия, обеспечивающие, 
ввод в .'.эксплуатациюра
диорелейной линии Колпа
шево — Стрежевой в 1979 
году, а управление магист
ральных нефтепроводов 
Центральной Сибири обес
печит доставку оборудова
ния и металлоконструкций 
к местам .строительства и 
окажет помощь техникой в

процессе монтажных работ.
Признано необходимым 

привлечь к сооружению 
радиорелейных станций в 
Колпашевском, Парабель- 
ском, Каргасокском райо
нах другие строительные 
подразделения.

Поручено облисполкому, 
Колпашевскому горисполко
му, Александровскому,

Б р о й л е р н а я  
в а ж  н ы й

Бюро обкома КПСС 
приняло постановление 
«О  фактах неправильного 
отношения хозяйствен
ных руководителей и 
парткома управления 
Химстрой к критике в 
печати».

В постановлении. отмеча
ется, что . руководители пе
редовых бригад управления 
Химстрой тт. Овчинников, 

. Сорочинский, Соколов и 
Молоков, выступившие ра
нее с ценной инициативой 
методом непрерывных
технологических потоков по 
бригадному подряду по
строить на бройлерной фаб
рике шесть четырёхэтаж
ных птичников, обратились 
в газету «Красное знамя» с

Каргасокскому, Парабель- 
скому райисполкомам уста
новить контроль за ходом 
строительства радиорелей
ной линии Колпашево — 
Стрежевой, оказывать по
мощь людьми, транспортом, 
обеспечить создание необ
ходимых бытовых условий 
строителям.

ф а б р и к а -
о б ъ е к т

письмом «Что тормозит 
стройку’?». В нем вскрыва
лись серьезные'' недостатки 
в руководстве этой важ
ной стройкой, подверга
лись принципиальной кри
тике руководители управ
ления Химстрой за недо- 

. статочное внимание к хоз
расчетному подрядному по
току, плохую координацию 

. действий строительных под
разделений,.. слабое техни
ческое обеспечение, посто
янные перебои в поставках 
материалов и изделий, что 
срывает выполнение брига
дами плановых заданий и 
социалистических обяза
тельств, предусматриваю
щих безусловный ввод ус
тановленных на 1978 год

мощностей по производству 
2 тысяч тонн мяса и созда
ние необходимого задела в 
строительстве.

Управление Химстрой не 
приняло энергичных мер к 
устранению этих недостат
ков, игнорировало крити
ческое выступление . газе
ты. В результате положе
ние дел на стройке ire 
улучшилось, постоянные' 
организационные неуряди
цы по-прежнему не позво
ляют бригадам добиваться 
высокой производительно
сти труда. Годовой план, ос
воения средств за 8 месяцев 
выполнен лишь на 51 про
цент.- Партком управления 
Химстрой ■ не реагировал 
должным, образом на непра
вильное отношение к. кри
тике хозяйственных руко
водителей. Такая практика 
не отвечает требованиям 
постановления ЦК . КПСС 
«О руководстве ' Томского 
обкома КПСС средствами 
массовой .информации ,, и 
пропаганды».

Бюро обкома КПСС, ука
зало заместителю началь
ника управления Хим- 
строй Б" В. Яковлеву и се
кретарю парткома В В. Ки- 
риенкову на неправильное 
отношение к критике, вы
сказанной в печати.

Принято к сведению за
явление секретаря партко

ма управления Химстрой, 
что начальнику управле
ния П. Г. Пронягину ука- - 
зано , на . серьезное отстава
ние , в строительстве брой
лерной фабрики — важно
го сельскохозяйственного 
объекта.

' Бюро. обкома потребовало 
от управления Химстрой, 
треста Проммеханомонтаж 
в кратчайший срок устра
нить. отмеченные в опубли
кованном в газете письме 
недостатки, создать все не
обходимые условия, для вы
сокопроизводительной ра
боты . непрерывных техно
логических . пЛоков на 
строительстве бройлерной 
птицефабрики, . обеспечить 
ввод '.мощностей, преду
смотренных планами 1978 
года. . . . .

Партком • управления 
Химстрой обязан повысить 
ответственность хозяйст
венных руководителей за 
создание условий коллекти
вам. для выполнения взя
тых. социалистических обя
зательств, решительно пре
секать факты - игнорирова
ния критических выступле
ний в печати, строго спра
шивать с тех работников, 
которые : допускают зажим 
критики, не принимают 
действенных мер к устра
нению вскрытых недостат
ков.

О В Л А Д Е В А Я  

ПОЛИТИЧЕСКИМИ ЗНАНИЯМИ
Н а ч а л и с ь  за н я т и я  в университ ет е  

м а р к с и з м а  - л е н и н и з м а  о б к о м а  К П С С
В университете марксиз

ма-ленинизма обкома- КПСС 
начался учебный., год. Это 
— крупное учебное заведе
ние в системе политическо
го просвещения областной 
партийной организации. В 
нем обучается три с поло
виной тысячи человек. 
Есть заочное отделение, в 
трех городах области и в 
трех .вузах г. Томска — 
филиалы.

Позавчера 'в Доме поли
тического просвещения со
стоялось, собрание слушате
лей первого курса, на ко
тором присутствовало око
ло 800 человек. Собрание 
открыл секретарь обкома 
КПСС П. Я. Слезко.

Заведующий отделом про
паганды и агитации обкома 
КПСС Р. М. Романов и ди
ректор университета марк
сизма-ленинизма Н. Н. Ла
ричева посвятили свои вы- 

. ступления задачам системы 
политического просвеще
ния в новом учебном году. 
В университете марксйзма- 
ленинизмд значительное 
место будет отведено углуб
ленному изучению Консти
туции СССР, вводится но
вый курс «Актуальные воп
росы идеологической рабо
ты КПСС» (по книге това

рища Л. И. Брежнева), со
стоятся занятия по мате
риалам июльского Пленума 
ЦК КПСС, актуальным 

. проблемам внешней поли
тики СССР и идеологиче
ской борьбы на междуна
родной арене.

Занятия в университете 
марксизма- ленинизма ве
дут опытные преподаватели 
из числа партийных, совет
ских, ..хозяйственных руко
водителей, ведущих ученых 
кафедр общественных на
ук. вузов г. Томска. В об
коме КПСС накануне со
стоялось совещание препо
давателей университета 
марксизма - ленинизма. На 
занятиях слушателей пер
вого курса присутствовали 
ответственные работники 
обкома - КПСС, горкома и 
райкомов партии г. Том
ска, обкома ВЛКСМ, секре
тари партийных комитетов 
предприятий и вузов.

Заведующий сельскохо
зяйственным отделом обко
ма КПСС А. С. Зарембо вы
ступил с лекцией «Аграр
ная политика партии в све
те решений июльского Пле
нума ЦК КПСС».

Вчера начался учебный 
год у слушателей, второго 
курса университета. ■■ '
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«ОДНИМ ИЗ ВАЖНЕЙ
ШИХ ЗВЕНЬЕВ В СИСТЕ
МЕ МЕР ПО ПОВЫШЕ
НИЮ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
И КАЧЕСТВА ЯВЛЯЕТСЯ 
УСКОРЕНИЕ ТЕХНИЧЕ
СКОГО ПРОГРЕССА...».

(Из Письма ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
трудящимся Советского
Союза).

главный
К У Р С

НАУЧНО ТЕХНИЧЕСКИЙ
ПРОГРЕСС

И З  О П Ы Т А  Р А Б О Т Ы  К О Л Л Е К Т И В А  П О Д Ш И П Н И К О В О Г О  З А В О Д А

0 Л. Селезнев, наладчик: Сегодня отста
нешь — завтра можешь не догнать

° Качество — зеркало работы пред
приятия

D Новаторы шагают впереди 
НАШИ ИНТЕРВЬЮ iiiuinmiiiiiiminiiiiiiiiniiniiiiiiiiiiin

УГОЛ ПОДЪЕЛИ
Директору завода, Г. П. 

Колосову близка тема раз
говора — ведь совсем не
давно. он был главным ин
женером этого предприя
тия.

Расскажите, Геннадий 
Павлович, —- попросили мы, 
— о роли технического пе
ревооружения.

Прежде о работе кол
лектива, так как все взаи
мосвязано. Очень приятно, 
что. точно выдерживаются 
наметки пятилетки. Третий 
год В этом смысле не- 
исключение. Реализовано 
продукции за восемь меся
цев сверх плана на 191 ты
сячу рублей. К концу года 
эта цифра возрастет до 
четверти миллиона. Так что 
обязательства будут намно
го перевыполнены. Среди 
победителей соревнований 
во втором квартале — тре
тий Шлифовально-сбороч
ный цех, цехи железнодо
рожных подшипников и 
прутковых автоматов,
бригады П. Д. Щеголихи- 
ной,- Н. Н. Новоселовой, 
Н. А. Баширова, С. Г. Саф
роновой, другие коллекти
вы.

Особое место в обяза
тельствах занимают вопро
сы повышения качества 
продукции, фондоотдачи, 
рентабельности, производи
тельности труда. На их ре
шение направлены все уси
лия соревнующихся. Па
триотическое начинание 
под лозунгом «Томскому 
подшипнику быть луч
шим в отрасли» стало стер
жнем трудового соперниче
ства.

Партийная, профсоюзная 
и комсомольская организа
ции, администрация заняты 
не только повседневными 
делами. В ближайшее вре
мя мы Обсудим... .встречные 
планы на будущий год, 
причем особое внимание 
будет обращено на первый 
квартал. Выполнить не ме
нее 26 процентов от годовой 
программы — очёнь серь
езная, но вполне реальная 
задача.

Все то, что сделано, не 
пришло само по себе. Это
му способствовало во мно
гом техническое переосна
щение производства. Заме
няется морально устарев
шее оборудование на но
вейшее, в частности, в та
ких цехах, как сепаратор
ный, прутковых автоматов, 
второй шлифовально-сбо
рочный. Это дало возмож
ность весь прирост продук
ции получить за счет увели
чения производительности 
труда. Надо отметить одну 
особенность. Раньше (лет 
пять-шесть назад) жесткой 
плановости в вопросах тех
нического переустройства 
не было. Иной раз выходи
ли из положения только 
при помощи энтузиазма. 
Заказываешь что-либо из 
нового оборудования и ду
маешь: а как купить его? 
Сейчас министерство кон
кретно оговаривает задачи, 
выделяет материальные ре
сурсы. Замена •.. одной еди
ницы на другую идет не 
механически. Скажем, на 
смену станка с ручным уп
равлением приходит ав
томат.

Наш коллектив, специа
листы плодотворно сотруд
ничают с НИИ нашего ми
нистерства, томскими вуза
ми — политехническим, 
инженерно-строительным. С 
помощью ученых, напри

мер, решили проблему вы
глаживания отверстий вну
тренних колец для при
борных подшипников. Ра
бота экспонировалась на 
ВДНХ, авторы удостоены 
наград. Такое сотрудниче
ство приносит не только 
экономический эффект, но 
И моральный — будоражит 
творческую мысль. Рацио
нализаторы и изобретатели 
(а за два года внедрено 9 
изобретений), наши творче
ские бригады , трудятся с 
огоньком.

Союз с наукой крепнет из 
года в год — это очевидно. 
Хотелось бы, чтобы ^омская 
наука решала (когда это 
вызывается необходимо
стью) более локальные, 
предельно конкретные зада
чи. Я против мелкотемья, 
но эффект порой совсем не 
прямо пропорционален раз
мерам средств для исследо
ваний. Надо уметь заме
чать «горячие точки» про
изводства.

— Социальные перемены 
в связи с ускорением Тех
нического прогресса неиз
бежны. Не так ли?

— Совершенно верно. На
до многое знать, чтобы об
служивать новую технику. 
Давно ли из нашего круп
ного коллектива учились в 
школах немногим более сот
ни молодых людей. В на
стоящее время только в ву
зах и техникумах занима
ются примерно двести че
ловек. Труд рабочего посте
пенно выходит на уровень 
инженерного. В лучшую 
сторону меняются культура 
и эстетика производства, 
возникли новые формы в 
организации труда.

Рентабельная работа пред-1 
приятия — прочная база 
для формирования фондов 
экономического стимулиро
вания. За Последние годы, 
например, из фонда разви
тия производства, «почер
пнули» несколько миллио
нов рублей, предназначив 
их для реконструкции це
хов. Недавно выделены 
средства на строительство 
детского сада. Немало 
средств выделяется (из 
фонда соцкультбыта) на 
приобретение мебели для 
Дворца культуры, Дома 
спорта, детского сада, а 
также реквизитов, аппара
туры для медсанчасти, пу
тевок в здравницы и т. д.

— Каковы перспективы 
предприятия?

— Дальнейшие техниче
ские меры, соревнование 
будут прямо направлены на 
повышение качества (кста
ти, за последние шесть лет 
долговечность подшипников 
возросла в два раза). К кон
цу пятилетки возрастет 
процент изделий, аттесто
ванных по ' высшей катего
рии качества до 45.

В Основных направлениях 
развития народного хо
зяйства есть строчка, прямо 
касающаяся нас, подшип- 
никовцев: «Развивать под
шипниковую промышлен
ность, особенно производ
ство специальных прибор
ных и прецизионных под
шипников». Будущее пред
приятия мы связываем с 
увеличением производства 
малогабаритных прецизион
ных, то есть большой точ
ности, подшипников, а так
же налаживанием произ
водства таких же, но круп
ногабаритных..

Ц И Ф Р Ы .  Ф А К Т Ы
Личные планы трех лет 

пятилетки выполнили 235 
рабочих.

Шлифовщик завода Ни
колай Федорович Чернов 
награжден орденом Ленина.

В нынешней пятилетке 37 
работников удостоены пра
вительственных наград. 
Более двух тысяч работни
ков носят высокое звание 
ударников коммунистиче
ского труда.

С начала пятилетки 
сэкономлено 1.218 тонн чер
ного металла, более 10 млн.

киловатт-часов электроэнер
гии.

За последние годы в це
хах установлено 305 ав
томатов, агрегатных стан
ков, 25 автоматических и 23 
поточно - механизирован
ных линий.

Реконструировано 10 це
хов основного производства.

Звание «Лучший рацио
нализатор * Томской области» 
присвоено начальникам ла
бораторий В. С. Лещеву и 
Е. Н. Ровкину, конструкто
ру А. У. Вразулю.

(Материалы этой полосы подг-отоКлСны отделом промыш
ленности «Красного знамени»).

Доказывать эффективность связей науки с производ
ством вряд ли необходимо. Достаточно сказать, что 
такую задачу поставил XXV съезд КПСС. На подшипни
ковом делаются первые шаги в этом направлении. 6  
том, что уже сделано, о проблемах дальнейшего разви
тия Связей науки и производства ведут речь за «круг
лым столом» «Красного знамени» заведующий кафед
рой Технологии основного органического синтеза поли
технического института профессор В. П. Лопатинский 
и начальник технологической лаборатории ГПЗ-5 Е. Н. 
Ровкин.

и была простой для очист
ки.

Но проблема сколь важ
на, столь и сложна. За 
исключением некоторых 
частных вопросов, теория 
не разработана. Наша ка
федра могла бы за это 
взяться. Но при. одном 
условии.

Начну с примера. Родст
венная нам кафедра техно
логии пластмасс Куйбы-

В. П. Лопатинский: Наши 
контакты с предприятием 
начались лет шесть назад. 
В диссертации аспирантки 
Н. М. Ревкиной была тео
ретически решена проблема 
Повышения стойкости аб
разивных материалов. Как 
известно, это весьма акту
альный вопрос для заводов, 
потребляющих абразивы в 
большом количестве. Вот 
мы и предложили ГПЗ-5 
практикой проверить тео
рию. Заводчане охотно со
гласились. Были заключе
ны один за другим два 
договора. В них наше сни
мание направлялось на по
вышение прочности шлифо
вальных кругов из эльбора 
— дорогостоящих, дефи
цитных. . За четыре года 
группа сотрудников кафед
ры (в нее входили доценты 
И. П. Жеребцов, Н. М. Ров- 
Кина, несколько начинаю
щих ученых) выдала более 
сотни вариантов пропитыва
ющих составов, укрепляю
щих абразивный материал. 
.По итогам работы уже по
лучено два авторских сви
детельства,, еще три нахо
дятся на рассмотрении.

Е. Н. - Ровкин: Ученые
разработали и внедрили 
технологию получения, этих 
составов, процесс пропитки 
шлифовального материала. 
Сейчас научная идея тру
дится на производство. Об 
эффективности говорит та
кой факт: хоздоговор оку
пился за полгОда. Раньше 
шлифовщик вынужден был 
трижды за смену менять, 
рабочий инструмент. Обра
ботанного же укрепляющим 
раствором абразива хватает 
на целую смену. Недавно 
пришли отраслевые нормы 
расхода эльбора. Они ока
зались в несколько раз вы
ше наших. Теперь мы про
даем этот ранее дефицит
ный материал другим пред
приятиям.

В. П. Лопатинский: На
заводе еще взяли далеко не 
все возможное. Из более 
чем сотни составов, разра
ботанных ■ кафедрой, пока 
используются единицы. А 

'где гарантия, что другие не

«Круглый стол» 
«Красного знамени» Наука
в  спецовке

повысят прочность абрази
вов, допустим, в десятки 
раз?

Е. Н. Ровкин: Объясняет
ся этр прежде всего слабо
стью экспериментальной 
базы. В лаборатории у меня 
один рабочий и один ста
нок. Сколько нужно време
ни для производственной 
проверки всех составов, ес
ли эксперимент с одним 
продолжается месяц? А 
ведь есть еще и другие ра
боты.

В. П. Лопатинский: Нын
че мы закончили работы По 
договору — и наши отно
шения практически прекра
тились. А жаль. Сотрудни
ки - кафедры только позна
комились с заводом, людь
ми, вникли в проблематику.

як Выход — в долговре
менных связях, крупных 
комплексных исследовани
ях, — берет слово Е. Н. 
Ровкин. — Это в интересах 
и предприятия, и, думаю, 
кафедры. Директор завода 
Г. П. Колосов уже однажды 
ставил такую задачу: по
иск эффективной смазыва- 
юще-охлаждающей жидко
сти. Важная тема. Техноло
гия говорит, что только на 
правильно составленной 
жидкости можно увеличить 
съем со станка на 30—40 
процентов. Плюс экономия 
инструмента, улучшение ка
чества.

В. П. Лопатинский: Тема
важная еще и с точки зре
ния охраны окружающей 
среды. Ежегодно ГПЗ-5 Для 
приготовления станочной 
эмульсии потребляет ты
сячу тонн соды. В ко
нечном счете она ока
зывается в реке. Важно, 
создать эмульсию, которая 
бы давала максимальный 
производственный эффект

шевского политехнического 
института имеет свои лабо
ратории на трех крупных 
предприятиях. Заводы не 
только дают ученым кры
шу, но помогают оборудо
ванием, определяют направ
ление поиска. Отдача пре
вышает затраты.

Простая параллель с Том
ском. Учитывая важность, 
сложность и масштабность 
проблемы эффективности 
охлаждающей жидкости, 
есть смысл разместить на 
ГПЗ-5 пусть не лаборато
рию, а группу ученых по 
ее разработке.

Е. Н. Ровкин: Не могу
не поддержать Вадима Пет- 
рбвича. Лаборатория или 
группа на предприятии по
могла бы устранить мно
гие препятствия на пути 
расширения связей науки и 
производства. Контакты 
стали бы постоянными. 
Близость ученых к произ
водству — больше возмож
ностей для взаимообогаще- 
нйя, обмена идеями. Ну, и 
потом, члены этой группы 
по мере знакомства с тех
нологией выбирали бы те
мы научных исследований 
из нашего производства. 
Нельзя, видимо, не сказать 
и о том, что ученые широ
ко привлекали бы к экс
периментам заводчан, что 
Способствовало бы их про
фессиональному росту.

В. П. Лопатинский: За
канчивая разговор, хоте
лось бы выразить надежду, 
что руководители завода 
внимательно изучат выска
занные в беседе предложе
ния. Важность деДа требует 
решительных действий.
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ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ ЦЕХА
До^реконструкции второго шлифовально-сборочного 

500 работников производили 16 миллионов подшипников.
После реконструкции 700 работников выпускают 

34 миллиона подшипников.

В огромном пролете цеха 
рядами, как солдаты в 
строю, стоят станки. По све
тящимся сигнальным лам
почкам, шуму льющейся 
эмульсии, едва уловимым 
движениям шлифовальной 
бабки видно — механизмы 
на ходу. Людей немного. 
Вот невысокая, проворная в 
движениях работница подо
шла к агрегату, взяла из 
бункера еще горячее от 
шлифовки кольцо, замери
ла шаблоном.

— Качество нормальное,
— отвечает на вопрос Т. С. 
Суворова. — Спасибо Воло
де . Михееву, наладчику. 
Точно настроить станок, — 
считай, , полдела. Смена 
идет спокойно.

Тамара Степановна —-* ве
теран цеха. Пятнадцать лет 
назад пришла в цех уче
ницей, за эти годы вырос
ла в классного шлифовщи
ка.

— Ничинала еще в ста
ром цехе, на станках Л-41,
— вспоминает работница.— 
Было у меня тогда дЗа 
станка, обрабатывала (шли
фовала желоба внутренних 
колец) по три тысячи де
талей. Сейчас обслуживаю 
три станка-автомата, сдаю 
за с-йену по семь-восемь 
тысяч колец. И не устаю, 
как раньше. Сейчас, види
те, кольца подаются на об
работку специальным уст
ройством. Загрузить бун
кер, отнести готовые летали
— вот и все дело. Но зато 
больше времени остается 
для контроля.

В руках у Тамары Степа
новны шаблон. Приста
вит его к желобу и смотрит 
На свет. Опытный глаз оп
ределяет величину зазора. 
Брак — в особый Ящик 
слева. Сейчас середина сме
ны, а в нем пусто. И 
этот день— не исключение. 
Т. С. Суворова перевыпол
няет задание в полтора ра
за и трудится в счет марта 
будущего года.

Часто в разговорах с ра
ботниками цеха можно ус

лышать слово «раньше». 
Раньше — это до 1971 года. 
Новый период начался пос
ле того, как цех перебрал
ся в новый корпус. Руко
водители цеха, предприя
тия сделали ставку на но
вое оборудование, прогрес
сивную технологию. Из Ле
нинграда была получена 
большая партия станков с 
автооператорами. Их освое
ние позволило перейти к 
многостаночному обслужи
ванию. Но рост производи
тельности сдерживало от
сутствие у станков загру
зочных устройств. Специа
листы отдела механизации 
и автоматизации разработа
ли простое устройство, ко
торое, образно выражаясь, 
развязало рабочим руки 
для усиленного контроля 
качества.

— Семь лет верой и прав
дой прослужили ленинград
ские полуавтоматы, — рас
сказывает заместитель на
чальника цеха А. Я. Авхи- 
мович, — Станкостроитель
ная промышленность за эти 
годы не стояла на месте. 
Появились новые, более со
вершенные и производи
тельные агрегаты.
■ Вот они, шлифовальные 
машины третьего поколе
ния. Матовый блеск сала
товой окраски, ласкающие 
глаз совершенные формы, 
скрытый — в целях безо
пасности — рабочий про
цесс. Целый участок осна
щен этими станками. Совет
ские, чехословацкие, немец
кие, изготовляемые по коо
перации в рамках СЭВ. 
Производительность сказоч
ная: семь секунд — кольцо.

Успех . реконструкции оп
ределяют прежде всего лю
ди. Несмотря на совершен
ство техники, много еще 
вопросов, от решения кото
рых зависит реализация за
ложенных в ней, возможно
стей. Освоить станки — за
дача шлифовщиц, постиг
нуть секреты оптимальных 
режимов — обязанность на

ладчиков. Слесарям-ремонт- 
никам важно приспособить 
оборудование к местным 
производственным услови
ям.

Много в цехе работников, 
справляющихся со своими 
задачами на «отлично». 
А. В. Гонгин — один Из 
них. Он бригадир слесарей, 
в цех пришел после техни
кума. «Пытливый, неспо
койный и в то же время 
в добром смысле слова хо
лодный ум», — так отоз
вался о нем А. Я. Авхи- 
мович..

Ленинградские станки ча
сто выходили из строя. В 
день вставало до десятка. 
Бригада А. В. Гонгина по
ставила диагноз: несовер
шенна . смазка подшипника 
бабки качания. И предло
жила новую систему смаз
ки — в масляной ванне. В 
модернизации станка участ
вовала вся бригада, но осо- . 
бенно отличились Анато
лий Роликов, Юрий Фомин, 
Валерий Белов. Станки дей
ствуют сегодня как часы.

Если участки по обра
ботке колец подшипников— 
детище, так сказать, науч
но-технического прогресса^ 
то участок сборки — это 
вчерашний день завода. 
Труд здесь в основном руч
ной, непроизводительный.

— Это верно, — согла
шается начальник отдела 
механизации и автоматиза
ции Е. Р. Шамнэ. — Вот 
здесь, выражаясь вашим 
языком, — день завтра
шний.

Евгений Романович пока
зывает на группу станков. 
В отдельности это автома
ты по комплектовке и сбор
ке подшипников. Соеди
ненные, они превратятся в 
полуавтоматическую сбороч
ную линию производитель- 
НЖТЫО. '.Семьсот подшипни
ков В час. Запуст-ить линию 
в действие планируется в 
первом квартале будущего 
года.

Завод приборных под
шипников Г П З -5 —  пред
приятие сравнительно
молодое. Здесь выпусна- й*
ют подш и пни ки  очень 
высокого нласса то чно
сти. Поэтому постоянно 
идет реконструкция и 
замена старого оборудо
вания на более высоко
производительное, но
вое.

В бли ж ай ш и е годы 
значительно р а сш и р ят
ся производственные
площади, а объем про
ду кци и  возрастет в 5 —  6 
раз.

В цехах тр у д и т с я  не
мало производственни
ков, которые, ежеднев
но перевыполняя зада
ния,  выпускают про дук
цию отличного качест
ва.

Фото В. Казанцева.

u p : у с п е х и , п р о б л е м ы
Мнение Л. Селезнева, на

ладчика шлифовально-сбо
рочного цеха № 3:

—Це зцаю, как на других 
предприятиях, но на нашем 
заводе ход научно-техниче
ского прогресса виден даже 
непосвященному. Взять хо
тя бы цех, в котором я ра
ботаю семь лет. Начинал 
на станках ЛЗ-31, которые 
теперь можно найти разве 
что в музее. .За семь лет 
оборудование обновлено 
полностью. На смену тихо
ходным станкам пришли 
современные полуавтомати
ческие агрегаты с высоки
ми скоростями. Количество 
обслуживаемых станков не 
изменилось. Но . производи
тельность! Если раньше с . 
пары механизмов за смену 
снимали около 1.200 колец, 
теперь — 2.700. Устаревшая 
технология обработки ме
тодом качания заменена 
на более прогрессивную — 
методом врезания. Раньше 
работница должна была 
вставить в патрон каждое 
кольцо, теперь ей доста
точно засыпать партию де
талей в загрузочное устрой
ство, а механизм сам пода
ет их jga обработку. На 
старых станках в сред
нем шесть процентов про
дукции шло в брак. На но
вых станках доля негодных 
деталей снизилась почти в 
два с лишним раза.

Это о станках, их воз
можностях. Вместе с , ними 
меняется содержание труда 
наладчика. В новых стан
ках много саморегулирую
щихся систем, электроники.

Отлично знают технику, 
полностью реализуют зало
женные в ней возможности 
передовые рабочие Влади
мир Коземаслов, Александр 
Назаров, Николай Друзен- 
ков, другие наладчики. 
Успех им обеспечивают по
стоянное техническое со
вершенствование, повыше
ние теоретического уровня,

трудолюбие. Они понима
ют: оборудование постяино
совершенствуется, сёгодня 
отстанешь — завт-ра .мо
жешь не догнать.

Мнение Л. Карповой, на
чальника планово-экономи
ческого отдела: -

— Ускорение темпов об
новления производственной 
базы—дело не только ! по
четное, но и выгодное. По
скольку экономисты при
выкли оперировать цифра
ми, назову несколько. За 
истекший период десятой 
пятилетки весь рост про
изводства — 23 процента 
— получен за счет увели
чения производительности 
труда. За это время фондо
отдача выросла на 8,6 про
цента — и этр несмотря На 
то, что на предприятии не 
прекращается замена ста
рого оборудования новым, 
более дорогостоящим. При
быль и рентабельность уве
личились в два раза, затра
ты на рубль товарной про
дукции снизились на семь 
процентов, за счет чего до
стигнута экономия более 
трех миллионов рублей. 
Львиную долю экономии — 
более двух с половиной 
миллионов рублей — отно
сим на счет научно-техни
ческого прогресса.

Постоянно увеличивают
ся фонды экономическо
го стимулирования. Напри
мер, нынче фонд мате
риального поощрения ут
вержден в размере 1.333 
тысячи рублей (для сравне
ния: шесть лет назад он 
был более чем в два раза 
меньше). Из них на разви
тие соревнования, поощре
ние победителей выделяет
ся сто тысяч рублей. Дей
ствуя рядом с моральными 
стимулами, материальные 
помогут сделать рабочее 
состязание еще жарче, на
пряженнее. В два с лиш
ним раза за шесть лет вьы

росли также фонды раз
вития производства, со
циально-культурных меро
приятий. На внедрение но
вой техники и технологии, 
механизации и автоматиза
ции трудоемких процессов 
предприятие затратит более 
двух миллионов рублей. 
Фонд социально-культур
ных мероприятий — более 
четырехсот тысяч рублей.

Таким образом, результа
ты напряженного труда 
коллектива оборачиваются 
благами. Зависимость пря- 
жля: чем выше результаты, 
тем больше благ.

Мнение Л. Круглова, 
секретаря парткома:

—В начале десятой пяти
летки партийное собраний 
завода, обсудив задачи, по
ставленные съездом, наме
тило цель: обеспечить рост 
объемов производства за 
счет производительности 
труда. Коммунисты указа
ли и средства достижения 
цели — внедрение новой 
техники, механизация и ав
томатизация трудоемких 
процессов.

Примерно в то же время 
в цехах началось движение 
под девизом «Томскому под
шипнику быть лучшим 
в отрасли». И здесь опре-. 
делен магистральный путь: 
повышение качества за счет 
внедрения новой техники и 
совершенной технологии.

Партийная организация 
предприятия постоянно воз
вращается к этим двум 
документам, проверяет ход 
выполнения решений. Если 
полистать протоколы засе
даний партийного комите
та, партийных собраний, 
бросится в глаза: красной
линией проходит требова-' 
ние повышать эффектив
ность производства за счет 
внедрения новой техники, 
механизации и автоматиза
ция производства. Анали
зируя состояние дел в ин

струментальном цехе, парт
ком рекомендовал админи
страции подразделения об
ратить особое внимание на 
внедрение .. станков с 
устройствами числового 
программного, управления. 
Спустя год проверили, как 
выполняется рекомендация. 
У  инструментальщиков по
явился вкус к использова
нию этих умных агрегатов. 
И только нехватка мешает 
их более широком? внед
рению.

Этот, а также другие при
меры ясно говорят о стрем
лении партийной организа
ции, ее комитета решать 
вопросы технического и 
технологического . перево
оружения комплексно. На 
заводе понимают: отстаю
щее вспомогательное звено 
может подвести основное 
производство.

Внедрение новой техни
ки, реконструкция, новые 
технологические процессы 
позволяют экономить энер- 
горесурсы, металл, другие 
материалы. Выявлению ре
зервов способствуют также 
массовые рейды, проводи
мые народными контроле
рами.

В последние годы у руко
водителей второго и треть
его шлифовально-сбороч- 
Ных, шарикового цехов, не
которых других подразде
лений сложился добрый 
опыт технического обновле
ния производства. Вместе с 
тем — на это указывалось 
коммунистами с трибуны 
заводских собраний — ру
ководители цехов первого 
шлифовально-сборочного и 
железнодорожных подшип
ников недостаточно зани
маются этими вопросами, 
недооценивают значение 
научно-технического про
гресса в решении производ
ственных задач. Распрост
ранение опыта лучших, все
мерное ускорение темпов 
реконструкции, механиза
ции и автоматизации — в 
этом видит свою задачу 
партийная организация 
предприятия, . *

Коллективный портрет
Т В О Р Ч Е С К О Й  Б Р И Г А Д Ы  Ц Е Х А  

П Р У Т К О В Ы Х  А В Т О М А Т О В
— Этот резец, — Влади

мир Лещев подержал его 
на ладони, будто взвешивая, 
— фасонный. Им можно об
рабатывать кольцо с раз
ных сторон, причем одно
временно. В этом суть изо
бретения.

Добавим: резец работает с 
высоким качеством. Сего
дня больше десятка родст
венных предприятий стра
ны пользуются им.

Инженер 'В. С. Лещев ра
ботал в цехе прутковых ав
томатов. Вырос до замести
теля начальника цеха, а 
сейчас возглавил лабора
торию токарной обработки 
отдела главного технолога. 
Учится он в аспирантуре 
политехнического институ
та. Лаборатория отлично 
контактирует с кафедрами 
этого вуза.

Мы попросили В. С. Ле- 
щева Как руководителя 
комплексной творческой 
бригады Представить ее чле
нов.

.— В бригаду входят 6 че
ловек. Наладчик В. Г. Ред
ров — ветеран завода. Рабо
ту автоматов определяет 
буквально на слух. Очень 
любит технику. Кстати, его 
жена и сын трудятся тут 
же. У  Владимира Георгие
вича есть ученики, они так
же в этом творческом кол
лективе. Коммунист Вени
амин Федотович Нифонтов 
начинал наладчиком. Учил
ся в машиностроительном 
техникуме, стал старшим 
мастером участка. Живой, 

: любознательный. Комму
нист Виктор Филаретович 
Плюснин — тоже очень 
смекалистый наладЧИК. За 
успехи награжден орденом 
Трудового Красного Знаме
ни.

По-деловому решают все 
вопросы начальник бюро

технической подготовки це
ха Р. Г. Шмидт, технолог 
Н. П. Астраханцева, веду
щий технолог отдела глав
ного технолога В. С. Исаев.

— Шарик подшипника,— 
говорит далее В. С, Лещев,
— должен бежать по ка
навке кольца строго по оси. 
Допустимое отклонение — 
три сотых миллиметра. Это 
толщина лезвия бритвы. 
Очень жесткие условия! 
Представьте, кольцо обра
ботал обычный резец. До
водка идет за счет шли
фовки, которая во много 
раз более трудоемка, чем 
токарная. Фасонный резец 
делает первичную обработку 
гораздо точнее.

Решение создать принци
пиально новый инструмент
— далеко не случайно. В 
бригаде были горячие спо
ры, изучались разные вари
анты. Сошлись в одном: 
типовая технология обра
ботки мало отвечает требо
ваниям сегодняшнего дня. 
Надо было внести вклад в 
ставшее популярным на 
заводе движение под деви
зом «Томскому подшипни
ку быть лучшим в отрас
ли». С этой задачей; твор
ческая бригада справилась, 
как видно, неплохо.

Бригаде, как подчеркнул 
ее руководитель, бескорыст
но помогал опытнейший 
слесарь И. И. Дерксен. На
чальник цеха И. Н. Кравцов 
заинтересованно относится 
к любой новинке,' помогает 
советом и делом. Перепро
бовать варианты и Найти 
самый оптимальный — не 
значит только обсудить 
идею и воплотить ёе в чер
теж. Нужны новый инст
румент и новая оснастка, а 
это затраты труда. Но они 
Окупаются, так как «фир
ма» трудится с гарантией.
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V,

ГОРОД
СЕЛУ КАКОЙ БЫТЬ ШЕФСКОЙ ПОМОЩИ?

Сельское хозяйство давно 
стало заботой горожан, 
тружеников промышленных 
предприятий, в том числе и 
нашего коллектива. Еже
годно тысячи заводчан уча
ствуют в заготовке кормов, 
В уборке зерновых,' в ре
монте Животноводческих 
помещений и техники. Если 
говорить языком цифр, то 
за три года в хозяйствах 
области отработано 74.582 
человеко-дня.

За это время было заго
товлено 7.980 тонн зеленой 
массы, выкопано 163 гекта
ра картофеля. Осенью ми
нувшего года заводчане, ра
ботая на городской овощной 
базе, заложили на зимнее 
хранение около 14 тысяч 
тони картофеля и овощей. 
В прошлом году в совхозе 
«Кандинский» построен
птичник на 50 тысяч кур, в 
текущем году ведется стро
ительство второго птичника 
сметной стоимостью 80 ты
сяч рублей. Ежегодно на 
сельхозработы выезжают 
десятки механизаторов из 
Числа рабочих, ИТР и слу
жащих объединения, за 
ГОДЫ десятой пятилетки 
подготовлено около трехсот 
механизаторов. Постоянную 
помощь в ремонте ското- 
помещений, сельскохозяйст
венной техники оказывает 
коллектив объединения
подшефному совхозу «Кра
сное знамя» Томского рай
она, В цехах изготавлива
ются детали по многим за
явкам совхоза, ремонтиру
ются электромоторы, ком
плектуется инструмент. В 
летнюю страду ежегодно до 
десятка автомашин направ
ляется на уборку. Постоян
но на село выезжают агит
бригады с концертами, 
партком организует там 
лекции, беседы. Пополняет
ся библиотечный фонд под
шефного совхоза сотнями 
книг, обновляется нагляд
ная агитация.

Можно продолжать этот 
перечень работ и услуг, ко
торые оказывает коллектив 
объединения сельскому хо
зяйству. Поэтому добрые 
слова в адрес наших людей 
говорят труженики полей. 
Недавно группа работников 
СКВ за ударный труд на 
полях Бакчарского района 
награждена грамотами. Хо
рошие отзывы пришли из 
села о комсомольцах Ирине 
Пушкарской, Александре 
Мельникове, Сергее Дмит
риевском и других.

'Цеховые партийные орга
низации, цехкомы, комсо
мольский актив, большинст
во руководителей подраз
делений с высокой ответст
венностью выполняют пору
чения, связанные с сель
ским хозяйством. На ответ
ственные участки сельско
хозяйственных работ парт
ком направляет коммуни
стов. В. И. Быков, Н. Г. 
Гусятников, В. А. Соколов, 
Д. В, Краюшкин, В. И. 
Кравцов и другие со всей 
ответственностью выполня
ют партийное поручение. 
Много делают коллективы 
цехов, особенно цеха № 8 
(начальник Г. А. Ронжин, 
секретарь парторганизации 
М. И. Гаврилов). Весом 
вклад коллективов СКБ, 
которым руководят началь
ник П. И. Бабин, секретарь 
парторганизации В. М. Куз
нецов, а также цехов 
№№ 7, 11, вычислительного 
центра.

Многие рабочие не пер
вый раз выезжают на сель- 
хозработы. Это слесари
A. П. Перевалов, А. И. Тру- 
бочев, В. И. Яковлев, элек
тросварщики Р. 3. Хасанов 
и Т. П. Девятина, шоферы
B. И. Кристолюбов, А. В. 
Куренков и многие другие.

Делается, как видим, мно
гое. Но можно ли считать 
объемы выполняемых работ 
на селе достаточными? На 
июльском Пленуме ЦК

КПСС отмечалось: «Общий
уровень развития этой жиз
ненно важной отрасли еще 
не отвечает быстро расту
щим потребностям общест
ва и требует Энергичных 
усилий по дальнейшему ук
реплению материально-тех
нической базы сельского хо
зяйства, улучшению орга
низации производства и по
вышению его ■ эффективно
сти с тем, чтобы в самое 
ближайшее время гораздо 
полнее удовлетворять по
требности в продуктах пи
тания и сырье для про
мышленности». Централь
ный Комитет дал разверну
тую программу развития 
сельского хозяйства, реше
ния Пленума ЦК КПСС 
положили начало новому 
этапу коренной перестрой
ки сельскохозяйственно
го производства. Необхо
димо пересмотреть и не
которые устоявшиеся фор
мы взаимодействия про
мышленных предприятий с 
совхозами. В этом вопросе 
не все зависит от промыш
ленного предприятия, а 
подчас и совхоза. Есть фак
торы, которые всецело за
висят от органов, планиру
ющих работы на селе.

Начнём с планирования. 
Планы работ и всякого ро
да разнарядки на очередной 
год надо доводить промыш
ленному предприятию не 
накануне летней страды, а 
раньше, в конце уборочной 
кампании. Еще лучше, ес
ли будет известна и более 
дальняя перспектива. Труд
но? Конечно. Для этого об
ластные сельскохозяйст
венные организации - дол
жны иметь . всю . информа
цию о будущих потребно
стях в людях, автотран
спорте, строящихся объек
тах, ремонте помещений и 
Других важных работах на 
селе буквально по каждому 
совхозу. На этой основе 
можно формировать кон

кретные поручения про
мышленным предприятиям 
с указанием места, видов 
работ и потребного количе
ства людей.

Часто обещают: будем
использовать людей только 
на заготовке кормов. Но 
ведь их направляют на 
стройки, поручают дойку 
коров и прочие работы. Мы 
понимаем: необходимость

’ заставляет руководителей 
совхоза так поступать. Но 

. если бы работы,-были из- 
’ вестны заранее, то и гото- 
; вйть людей " к  отправке 

можно быЛо лучше, позабо
тившись об инструменте.

Каждый год небольшими 
группами направляются 
наши люди в разные совхо
зы. Это создает массу слож
ностей, связанных с ос
воением каждый раз ново
го района, нового хозяй
ства. Нужно развивать дол
говременные связи с совхо
зами. Тогда, глубже позна
ются заботы совхоза, уста- 

1 навливаются прочные, взаи- 
' моотношения между руко
водителями, лучше решают
ся вопросы бытового уст
ройства горожан, более Эф
фективно организуется их 
труд. И вообще: стоит ли 
так распылять силы про
мышленных предприятий 
по множеству совхозов? Мо
жет, лучше послать их в 
два-три крупных хозяй
ства? Со временем та
кие связи могут стать бо
лее результативными для 
совхоза, для развития сель
скохозяйственного произ- 

’ водства в целом.. ..
Концентрация .усилий 

предприятий города на од
ном, но крупном сельско
хозяйственном объекте зна
чительно улучшает конеч
ный результат.. Пример — 
птицеферма в совхозе 
«Кандинский», построенная 
усилиями ряда промыш
ленных предприятий об
ластного центра. По-види

мому* настала пора иметь 
долговременную программу 
оказания помощи сельско
му хозяйству. А  вместе с 
этим практиковать пер
спективное, скажем, пяти
летнее планирование шеф
ских связей. Для этого 
подшефным совхозам сле
дует иметь свои перспек
тивные планы развития хо
зяйства по основным на
правлениям: строительство,
социальное развитие, внед
рение новой техники, . тех
нологии и прочее.

Пока практика такова. В 
договоры между предприя
тием и совхозом включают
ся объемы, рассчитанные в 
основном на год. А  это зна
чит, что эффективной помо
щи по наиболее важным 
направлениям, таким, как 
механизация и автоматизаг 
ция трудоемких процессов,. 
внедрение новой техники и 
технологии, а также ряд 
вопросов культурного и со
циального строительства, не 
получится.

Возникает и такой воп
рос. Ежегодно ряд хозяйств 
делает заявки на людей и 
при этом упорно настаива
ет, чтобы направляли толь
ко мужчин. А как быть, 
если в коллективе Много 
женщин? Кстати, абсолют
ное большинство из них 
работают замечательно как 
на производстве, так и на 
селе. В период заготовки 
кормов в этом году лучших 
результатов достигли жен
ские коллективы цехов 
№№ 7 и 11. В летнюю убо
рочную страду в числе 
немногих, награжден почет
ной грамотой совхоза «Гал- 
кинский» Бакчарского рай
она молодежный' коллектив, 
который возглавляла Нина 
ПГиробокова. Хорошие от
зывы о Татьяне Девяти
ной, радиомонтажнице цеха 
№ 5, работающей в совхозе 
«Красное знамя» электро
сварщицей. Таких приме

ров немало. Все это убеж
дает, что заявки на помощ
ников должны быть целе
выми, а не количественны
ми.

Значительная часть на
правляемых на село людей 
— комсомольцы и моло
дежь. Опыт работы сфор
мированных объединением 
Комсомольске - молодежных 
отрядов показал их высо
кую эффективность. Такие 
отряды мобильны, они от
личаются высокой органи
зованностью и дисципли
ной. Они не только рабо
тают, но ведут пропаганд 
дистокую и * культурно-про
светительную деятельность. 
Надо тодько заблаговремен
но готовить их состав, пра
вильно подобрать команди
ра и комиссара отряда.

В августе состоялось пар- 
тийное собрание объедине
ния, на котором были об
суждены материалы июль
ского Пленума ЦК КПСС. 
На собрании подведены 
итоги практической помощи 
сельскому хозяйству,' про
анализированы недостатки, 
имеющиеся в работе пар
тийной организации, от
дельных коллективов. Мы 
указали отдельным руково- 

■ дителям на слабую работу 
по выполнению договора о 
шефской помощи. Комму
нисты целиком и полно
стью одобрили постановле
ние Пленума ЦК КПСС, 
положения и . выводы, со
держащиеся в докладе 
Л. И. Брежнева «О даль
нейшем развитии сельского 
хозяйства СССР», и приня
ли их , как: боевую програм
му практической деятель
ности. Это будет способст
вовать развитию творче
ских связей нашего кол
лектива с сельскохозяйст
венным производством.

А. ЕНИКЕЕВ,
секретарь парткома
производственного объ

единения «Контур».

т т т

Имя Людмилы Нуриевой хорошо известно в комсо
мольско-молодежном строительном управлении Jift 1 
треста Томскгазстрой. Она одна из лучших камеи- 
щиц бригады Н. Лебедева. Включившись в социалисти
ческое соревнование - за досрочное выполнение производ
ственного плана третьего года пятилетки, Людмила 
ежедневно выполняет задание на 120 и более процентов. 
Она член построечного комитета управления, руководит 
профсоюзной группой бригады.

Фото Н. Лесникова.

0  Ь б и т а л ь н ы е  и с с л е д о в а н и я Р а б о т а
космическая земная

Когда-то много говори
лось о том, что человек, 
поднявшись в космос, будет 
испытывать одиночество, 
чувство оторванности от 
Земли. Жизнь вносит по
правки. Побывав в Центре 
управления полетом в раз
гар исследовательских ра
бот, не можешь отделаться 
от впечатления, чТо космо
навты ежечасно, ёэКеминут-у 
ко присутствуют здесь. 
Идет активный радиообмен* 
мнениями, уточняется по
рядок: дальнейших . дейст
вий.

Работать на космос нелег
ко. Он предъявляет к науке 
и технике повышенные 
требования, но, выполняя 
их, и та и другая поднима
ются на качественно новый 
уровень. Большой практи
ческий выход обещает, на
пример, съемка Земли, осу
ществленная Валерием Бы
ковским и Зигмундом 
Йеном с помощью усовер
шенствованной многозо
нальной камеры МКФ-6М.

— Эта аппаратура, — 
рассказывает один из ее 
разработчиков доктор Иоа
хим Циклер, —существенно

отличается от той, что ис
пользовалась два года на
зад на «Союзе-22», Появил
ся специальный электрон
ный блок, новый пульт 
управления, повысилась 
стойкость к вибрациям и 
толчкам. Мы делали каме
ру так, чтобы она могла 
работать, даже упав Со сто
ла. Речь идет, разумеется, 
о наземных испытаниях...

Большую помощь, про
должает доктор Циклер, 
оказали нам Валерий Бы
ковский и Владимир Аксе
нов. Оба очень квалифици
рованные специалисты, а 
Владимир Аксенов к тому 
же хороший конструктор. 
Будучи у нас в гостях, он 
подходил к кульману и тут 
же чертил эскиз - какого- 
.либо варианта узла.

— Мы и сейчас продол
жаем совершенствовать
многозональную аппарату
ру, — подключаются к 
разговору доктор Александр 
Гешке из Института элек
троники Академии наук 
ГДР и представитель Гос- 
центра «Природа» кандидат 
технических наук Юрий 
Потапов. — В частности,

думаем использовать плен
ку на лавсановой основе. 
Она более тонкая и проч
ная, поэтому в дальнейшем 
можно будет брать на борт 
вдвое большие запасы ее. 
На выходе— ряд устройств, 
осуществляющих наземную 
автоматическую обработку 
снимков и их массовое ти
ражирование для потреби
телей, которых только в 
СССР насчитывается уже 
около четырехсот...

А чем может отплатить 
космос наземной электро
нике? Ответ на этот вопрос 
даёт, например, еще одна 
серия технологических опы
тов, выполненных Валери
ем Быковским и Зигмун
дом Йеном. Они проводи
лись на двух электропла
вильных печах—«Сплав» и 
«Кристалл» и имели целью 
получение высококачествен
ных полупроводников и 
стекол для наземной элек
троники и оптики.

Вполне закономерно, что 
наряду с представителями 
академической и вузовской 
науки сотрудничающих
стран в космических экс

периментах участвуют и 
производственные коллек
тивы, например, народное 
предприятие ГДР «Шотт и 
Ген», поставляющее высо
кокачественное стекло для 
комбината «Карл Цейс 
Йена». Предприятие заин
тересовано в производстве 
стекол с новыми' свойства
ми не только для космиче
ских, но и для земных 
приборов.

ЕЕ
Е ж д у н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

Р ЕГШРТЕРЫ Т А С С  Й А П Н  сообщают

Ныне и в ГДР, и в Совет» 
ском Союзе, и в ряде дру
гих стран применяются в 
промышленности многие 
образцы космический тех
ники. Так* компактные дат
чики влажности, температу
ры, давления используются 
на телевизионных предпри
ятиях, для испытания локо
мотивов, турбин, дизель
ных двигателей. Созданные 
для спутников телеметриче
ские системы пришли на 
цементные заводы. Элемен
ты памяти бортовых ЭВМ 
стоят и в наземных ком
пьютерах... ,

М. ЧЕРНЫШОВ, 
специальный коррес

пондент АПН.

За единство в G

По следам наших 
выступлений
« У  и с т о к а
п  в р е м е н »
Так называлась статья, 

напечатанная 27 июля. В 
редакцию поступил ответ из 
Срёдневасюганского сель
ского Совета Каргасокского 
района. В нем говорится, 
что председателю исполко
ма Э. Й. Ерошевичу и сек
ретарю Е. А. Митрошкиной 
указано на низкий уровень 
организационно - массовой 
работы среди депутатов. 
Пересмотрены планы рабо
ты исполкома и Совета. 
Предусмотрена учеба депу
татов, семинары с предсе
дателями постоянных ко
миссий, общественных со
ветов.

«  К т о  ж е  з д е с ь
х о з я и н : »

В заметке под таким за
головком, опубликованной 
29 июля, рассказывалось 6 
том, что нет порядка на 
улице Мусы Джалиля, на 
которой расположено не
сколько предприятий и ор
ганизаций. Получен ответ 
из РСУ горжилуправления, 
в котором говорится, что 
здесь и вокруг территории 
базы управления проведен 
комплекс подземных работ 
по устройству канализации, 
водопровода, прокладке ка
беля. Дорога отсыпана гра
вием, строительные мате
риалы и трубы убраны с 
проезжей части. Заключен 
договор с ДСУ-2 Доррем- 
стройтреста на асфальтиро
вание, которое скоро на
чнется.

НАУКА’ — 
ПЯТИЛЕТКЕ

Кладовые лесной
«б в о ф а б р и к и »

Напластования хвои не 
засоряют больше просек в 
Лисинском лесхозе под Ле
нинградом. Бросовое сырье 
стало одним из источников 
дохода этого хозяйства бла
годаря рекомендациям уче
ных лесотехнической ака
демии имени С. М. Кирова, 
По их рецептам из зеле
ных игл получают целую 
гамму биологически актив
ных веществ.

„.Терпко пахнет свежей 
хвоей, воздух напоен жи
вительным озоном. Этот 
цех занимает два этажа, но 
людей в здании почти не 
видно. За рождением лес
ного «эликсира» наблюдает 
один оператор.

Мы — в эксперименталь
ном цехе Лисинского лес
хоза, который является од
новременно и производст
венной лабораторией лесо
технической академий. На 
столе — пробирки с про- 
витаминным концентратом, 
воском, эфирным маслом. 
Все это получено из х*ои. 
Множество ценных продук
тов дает зеленая иголка —

природная «биофабрика» в 
миниатюре.

— Ежегодно в нашей 
стране заготавливается
свыше четырехсот миллио
нов кубометров древесины, 
— сказал, комментируя но
вые работы, ректор лесо
технической академии про
фессор А. Киприанов. — 
Хвоя и листва срубленных 
деревьев практически не 
используются. А  между 
тем из каждой тонны хвои 
исследователи извлекают до 
ста и более граммов толь
ко хлорофиллина натрия. 
Всего несколько милли
граммов этого удивительно
го вещества достаточно, 
чтобы косметические изде
лия приобрели ценные 
свойства .и неповторимый 
аромат.

Это вещество, как пока
зали клинические испыта
ния, проведенные ленин
градскими медиками, ока
залось эффективным кро
ветворным и профилакти
ческим средством. Хлоро
филло-каротиновую пасту 
из хвои мы предложили

включать в кормовой раци
он животных в качестве 
витаминизированной до
бавки.

Не осталась без внима
ния ученых академии и 
древесная кора. Из березо
вой «одежды» исследовате
ли получают дубители и 
деготь. Кора хвойных де
ревьев используется для 
производства различных 
Смол, активированных уг
лей, идет для приготовле
ния специальных компо- 
стов в сельском хозяйстве. 
Этими рецептами уже вос
пользовались лесные хо
зяйства Прибалтики, Укра
ины и Горьковской области. 
Сейчас ученые разработали 
технологию промышленно
го способа утилизации от
ходов древесины и произ
водства из них ценной 
продукции для строящего
ся на берегах Ангары ги
ганта лесохимической ин
дустрии.

ДАМАСК, 25 сентября. В 
сирийской столице опубли
кованы документы совеща
ния на высшем уровне 
стран — участниц фронта 
стойкости и противодейст
вия — «Политическое заяв
ление» и «Декларация о 
принципах, целях и инсти
тутах Национального фрон
та стойкости и противодей
ствия».

Политика Садата и итоги 
Кэмп-Дэвида, констатирует
ся в заявлении, — продол
жение американо-израиль
ского заговора против араб
ской нации и палестинцев. 
Они привели к росту на
пряженности на Ближнем 
Востоке и подвергают угро
зе мир и международную 
безопасность. Соглашения 
Кэмп-Дэвида — это часть 
широкого процесса по на
вязыванию господства аме
риканского империализма 
и сионизма над арабским 
миром И Африкой с исполь
зованием египетского ре
жима в качестве орудия 
для нанесения удара по 
национально - о с в о б о д и 
тельным движениям, они 
равноценны признанию Са- 
датом сионистских планов 
по захвату арабских зе
мель и сохранению на них 
колоний, контролируемых 
израильскими оккупацион
ными, силами, а также ан
нексии Иерусалима с пре
вращением его в столицу 
Израиля. Президент Садат, 
подписавший соглашения в 
Кэмп-Дэвиде, подчеркива
ется в заявлении, * не пра
вомочен представлять араб
ский народ Палестины и 
арабские народы в целом. 
Исходя из этого, достигну
тые с Израилем соглаше
ния не распространяются 
на арабскую нацию и счи
таются недействительными 
и незаконными, нарушают 
Устав ООН, резолюции 
этой организации и меж
дународное право.

В политическом заявле

нии участники совещания 
объявили об отказе при
знать законность соглаше
ний в Кэмп-Дэвиде, о под
держке Организации осво
бождения Палестины — 
единственного и законного 
представителя арабского 
палестинского народа. Они 
призвали все арабские го
сударства решительно про
тивостоять результатам 
встречи в Кэмп-Дэвиде.

В декларации провозгла
шается создание Нацио
нального фронта стойкости 
и противодействия замыс
лам империализма, сиониз
ма и реакций против араб
ских народов, членство в 
котором открыто для лю
бой арабской страны. Как 
явствует из этого докумен
та, НФСП станет качест
венно новой организацион
ной формой единства араб
ских стран, находящихся 
на переднем крае борьбы 
против империализма и 
сионизма на Ближнем Во
стоке.

Фронт обязуется осуще-. 
ствить следующие основные 
национальные задачи:

1. Направлять свою дея
тельность на обеспечение 
арабского единства, под
держки борьбы за это един
ство, а также устранение 
всех препятствий на пути к 
достижению этого единства;' 
развития отношений един-' 
ства между членами фрон
та в интересах социаль
ного и экономического про
гресса.

2. Считать проблему араб
ского народа Палестины ос
новной проблемой 'арабской 
нации. Ни один из членов 
фронта не имеет права по
ступиться этими обяза
тельствами или предпри
нять какие-либо шаги, на
носящие ущерб палестин- 
скбй проблеме, националь
ным и историческим пра
вам арабского народа Па
лестины.

3. Бороться за полное Ос

вобождение всех оккупиро
ванных арабских террито
рий, не уступая ни единой 
пяди своей земли и не на
рушая национального суве
ренитета в отношении этих 
территорий.

4. Взять на себя обяза
тельство осуществить за
конные национальные пра
ва арабского народа Пале
стины, включая его право 
на создание своего нацио
нального суверенного госу
дарства. Не действовать в 
ущерб решению палестин
ской проблемы и не вести 
торг в отношении этой про
блемы.

5. Поддерживать справед
ливую борьбу арабского на
рода Палестины во главе с 
ее единственным законным 
представителем — Органи
зацией освобождения Пале
стины.

6. Мобилизовать арабские 
военные, экономические, 
политические и культурные 
ресурсы на ведение борьбы 
против главного врага. — 
сионизма, империализма и 
колониализма.

7. Укреплять и развивать 
дружественные отношения 
с братскими государствами, 
странами социалистического 
содружества во главе с Со
ветским Союзом, а также 
со всеми силами,, поддер
живающими национально: 
освободительную борьбу 
арабского народа против 
Сионизма и империализма.'

8. Поддерживать нацио
нально - освободится ь н о е 
движение в странах Афри
ки, оказывать сопротивле
ние расистским режимам, 
естественным союзникам 
сионизма.

В декларации объявляет
ся о созданий верховного 
руководства фронта, со
стоящего из глав государств 
— членов фронта, полити
ческого и информационного 
комитетов, а также единого 
военного руководства.

Н, КРУПЕНИК, 
керр. ТАСС,

Ленинград.

ПОСВЯЩАЕТСЯ ВЕЛИКОМУ КОМПОЗИТОРУ
25 сентября, в день рож

дения Дмитрия Дмитриеви
ча Шостаковича, но всей 
стране звучали произведе
ния великого советского 
композитора. Автор широ
ко известных симфоний и 
поэм, ораторий м вокаль
ных циклов» инструмен
тальных концертов и музьг* 
км к кинофильмам, Д, Д,

Шостакович внес огромный 
вклад в сокровищницу оте
чественной и мировой куль
туры.

Торжественный митинг 
состоялся в этот день в 
Москйе. Выступившие на 
нем говорили о значении 
новаторского , творчества 
мастера» сведавшего произ

ведения высочайшего фило
софского звучания и Жиз
неутверждающей силы.

На Новодевичьем кладби- 
■ ще установлена гранитная 
стела с музыкальным авто
графом композитора. Ее ав
тор —- московский скульп
тор А, А. Заварзин,

(Корр. 3FACCS* -

БЕЙРУТ, 25 сентября. 
Арабское население на ок
купированных Израилем 
территориях продолжает 
гневно осуждать унизи
тельные соглашения, под* 
писанные президентом
Египта Сад атом в Кэмп- 
Дэвиде.

Пятый День на Западном 
берегу реки Иордан продол
жается всеобщая забастов
ка, бездействуют предприя
тия и учреждения, закры
ты магазины и школы. В 
различных городах прохо
дят демонстрации и митин
ги протеста против капи
тулянтского курса египет* 
ского президента и ' произ»

ВОЛНА НАРОДНОГО ГНЕВА
вола израильских оккупа
ционных властей. В Наб
лусе жители возводят бар
рикады, стены домов обкле
ены . плакатами, осуждаю
щими предательство Сада
та. Мощная демонстрация 
прошла в Рамаллахе. Ее 
участники несли палестин
ские знамена, скандирова
ли лозунги в поддержку 
Организации освобожде
ния Палестины — единст
венного законного предста
вителя арабского палестин
ского народа. Для разгона

демонстрантов оккупанты 
применили огнестрельное 
оружие.

Стремясь подавить волну 
народного возмущения, из
раильские власти ввели в 
основные населенные пунк
ты Западного берега допол
нительные армейские под
разделения. Там действует 
ков^ндантский час. Города 
Рамаллах, Калькилья,
Хальхуль и другие напоми
нают собой в эти дни воен-

. ныи лагерь.

В ООН: началась |  
общеполитическая
д и с к у с с и я

НЬЮ-ЙОРК, 25 сен
тября. Укрепление всеоб
щего мира и безопасно
сти народов, предотвра
щение новой войны, лик
видация очагов напря
женности, упрочение 
процесса разрядки — та
ковы основные темы 
общеполитической дис
куссии, открывшейся се
годня на X X X III сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН. В ней примут уча
стие представители 150 
стран — членов ООН.

Открывая дискуссию, я 
министр иностранных ■
дел Бразилии Азереду 
да Силвейра заявил, что 
обуздание гонки воору
жений, прежде всего 
ядерных, является пер
воочередной задачей сов
ременности. Угроза, ко
торая нависла над каж
дым из представленных 
здесь 150 государств, 
подчеркнул он, заклю
чается не только в том, 
что эти вооружения мо
гут однажды быть пуще
ны в ход, но и в самом 
их наличии.

Чрезвычайно важны
ми назвал предприни
маемые государствами 
усилия в области разо
ружения министр ино
странных дел Японии 

* С. Сонода.
Министр иностранных 

дел Норвегии. К. Фрю- 
денлунд указал н а ’ серь
езную опасность гонки 
вооружений как ядер
ных, так и обычных, 
для международного ми
ра и безопасности. Он 
высказался также за
ликвидацию опасных 
очагов вооруженных 
конфликтов в мире, в 
частности на Ближнем 
Востоке и на юге Афри
ки. V

?»Общёполитич е с к а я 
дискуссия будет- продол
жаться около трех не
дель.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е
Г. КИССИНДЖЕРА

НЬЮ-ЙОРК, 25 сен
тября. Бывший государ
ственный секретарь
США Г. Киссинджер, 
выступая в телевизион
ной программе Эн-би-си 
«Встреча с прессой», в 
частности, сказал: «Отно
шения между США и 
Советским Союзом за 
последнее время были 
без нужды обострены. 
Одной из причин этого 
явились нападки США 
на государственный
строй в СССР. В конеч
ном итоге эта нейужная 
критика не привела к 
практическим результа
там, которых добивались 
США, а вызвала лишь 
усиление напряженности 
между двумя странами». 1

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



« К Р А С Н О Е  ЗНАМЯ- -27 сентября- 1978 тод»

ле перед взводом' валялось 
более ста вражеских тру-;7 
пов и чадили восемь под-7 
битых танков.

Ночью, прямо в траншее, 
проходило партийное со
брание. 1 Хамзу Мухамадие- 
ва принимали кандидатом 
в члены партии.

— Звание коммуниста оп
равдаю, ■— сказал он корот- ‘ 
ко своим боевым побрати
мам. — Буду драться с вра
гом, не щадя ни крови, ни 
самой жизни.

Эти слова бесстрашный 
гвардеец подтвердил и в 
следующем бою.

8 июля в районе высоты, 
238,1, .где удерживал рубеж 
205-й гвардейский стрелко
вый полк, противник снова

О нем знал
В © € ? Ж *

На Курской дуге было 
жарко. Земля дышала 
июльским зноем, и накал 
битвы. нарастал с каждым 
днем. В один, из таких 
дней фронтовая газета 
«Красная Армия» помести
ла портрет Хамзы Мухама- 
диева. Скупые строки под 
снимком сообщали о его 
беспримерном подвиге.

...205-й гвардейский стрел
ковый щ лк занимал обо
рону у села Самодуровка. 
Споткнувшись об упорство 
защитников в первый день 
своего наступления, гитле
ровцы откатились назад. А 
на рассвете 6 июля показа
лись немецкие танки. Та
кие бойцы, видели впервые. 
Позже они узнали, что . это 
были «титры» и «пантеры».

Помощник командира 
взвода X. Мухамадиев в 
это время находился в бое
вых порядках бронебойщи
ков.

— Не стрелять! — пере
дал по цепи он. — . Пусть 
подойдут ближе...

И долько, когда танки 
приблизились метров на 
пятьдесят, он подал коман
ду: «Огонь!»- Г- 5.
• Танки ответили ожесто
ченной пальбой. Почти ря
дом с Хамзой взрывом сна
ряда убило расчет противо
танкового ружья. ■ Тогда 
Мухамадиев под градом ос
колков и пуль бросился к 
окопу бронебойщиков. Схва
тив ружье, он дослал пат
рон и стал целиться в на
двигавшуюся «пантеру». 
Грохнул выстрел. Стальная 
махина, словно споткнув
шись, замерла на месте. 
Вскоре та же судьба по
стигла еше два танка.

Осколком сразило коман
дира взвода. На миг среди 
бойцов возникло замеша
тельство. Мухамадиев взял 
управление боем на себя и 
провел его достойно. На по-

предпринял яростную ата
ку. На позиции полка двй- 
нулась нов,ая, еще более подвиге узнал весь фронт.

ха швырнул гранату на 
корму танка- Уже лежа на 
дне воронки, он: услышал 
взрыв. Поднял голову и 
обрадовался: по броне
стальной г ромадины, раз 
растаясь, бежали огненные 
струй- Третий «тигр» . .Му
хамадиев сразил почти в 
упор. Когда тот надвигался 
на его временный окопчик, 
Хамза метнул гранату под 
днище.

Более часа длился этот 
неравный поединок,- - -Еще 
несколько танков подбили 
товарищи Хамзы. Не вы
держав железного упорст
ва защитников рубежа, уце
левшие «тигры», и «панте
ры» повернули обратно. а

Об изумительном мужест
ве и отваге гвардии стар
шего сержанта Мухамадие- 
ва, о том, что за два дня 
боев его взвод уничтожил 
27 вражеских танков, а 
лично сам он подбил шесть, 
доложили командующему 
Фронтом. Генерал армии 
К. К. Рокоссовский объявил 
храбрецу благодарность, и 
приказал представить его 
к званию Героя Советского 
Союза,

Тогда:то фотокорреспон
дент,., .«Красной Армии» и. 
запечатлел Хамзу на плен
ку, а о его беспримерном

мощная армада «тигров» ’7и 
«пантер». Пятьдесят из них 
обрушились на взвод. Му- 
хамадиева, оказавшийся на 
острие вражеского удара.

Ни один мускул не дрог
нул на лице Хамзы при 
виде грозной опасности. По 
его сигналу артиллеристы, 
находившиеся в боевых по- 
рядках '. взвода, ударили 
по танкам прямой наводкой 
и подожгли до десятка ма- 
щин. Нб остальные, сом
кнув строй, продолжали 
ползти вперед. Нескольким 
танкаМ - удалось ворваться 
на пбйиций взвода. И тог
да против круппбвской бро
ни двинулись живые люди. 
В ход пошли противотан
ковые гранаты и бутылки . с 
зажигательной смесью.

Пример бесстрашия бой
цам подавал командир 
взвода. Когда правее его 
появился измазанный жел
тыми пятнами шестидеся
титонный «тигр», Хамза 
приподнялся и метнул гра
нату в ребристый борт ма
шины! Вслед, для верности, 
швырнул бутылку с «го- 
рючкой». «Тигр» запылал 
факелом.

Метрах в сорока-пяти
десяти на позицию взвода 
ползло еще несколько 
стальных крепостей. Из 
траншеи выскочила группа 
смельчаков и бросилась на
перерез танкам. Во главе 
был Хамза Мухамадиев.

Схватив в одну руку ав
томат, а в другую грана
ту, не думая о том, видят 
ли его вражеские танки
сты, ведут ли по нему 
огонь, Хамза побежал к 
ближнему «тигру».. Метрах 
Б Двадцати от лязгающей 
гусеницами машины он 
прыгнул в воронку и так 
же, как накануне, с разма-

...Погожим .. осенним днем 
, большую группу героев 
Курской битвы пригласили 
в Кремль. Здесь из рук 
всесоюзного старосты М. И. 
Калинина гвардии стар
ший сержант X. М. Му
хамадиев получил орден 
Ленина и Золотую Звезду.

Потом опять был фронт, 
опять бой. В конце 1943 го
да в одном из них Мухама- 
дисва тяжело ранило. Мно
го дней врачи боролись за 
жизнь отважного воина. Им 
удалось спасти его, но 
встать к строй он уже не 
смог. ’ .

Демобилизовавшись, ге
рой войны вернулся в род-- 
ную Сибирь. Но в Томск, 
где он родился и вырос, где 
начинал свои первые тру
довые шаги, поехать не до
велось. Стране нужен был 
уголь, и он по зову партии 
отправился в Кузбасс. Мно
го лет Мухамадиев работал 
на шахтах. Его имя часто 
можно было встретить, сре
ди тех, кого с уважением 
называли- героями после
военных пятилеток. И толь
ко в середине шестидеся
тых, когда все чаще стали 
напоййнать о себе получен
ные на фронте раны и кон
тузии, он вышел на пен
сию.

Ге-рой войны и труда ча
стый гость в коллективах 
молодых рабочих, студен
тов, воинов Советской Ар
мии. Рассказывая о жизни 
своего поколения, отстояв
шего завоевания Великого 
Октября, Герой Советского 
Союза X, М. Мухамадиев 
зажигает s сердцах юношей 
и девушек благородное же
лание прославить свою От
чизну, Новыми подвигами.

И. Ш А Р К О , 
майор в отставке.

В КЛУБЕ  
БИБЛИОФИЛОВ

Состоялось торжественное 
заседание клуба библиофи
лов при научной библиоте
ке университета. Оно было 
посвящено. 150-летию.; со 
дня рождения великого 
русского писателя Л. Н. 
Толстого. Доклад О. М. 
Жиляковой «Личность Л. Н. 
Толстого в его дневниках» 
касался той роли в разви
тии духовного начала и 
творчества писателя, кото
рую сыграли его записи. 
Толстой вел дневники бо
лее Шестидесяти лет. Лев 
Николаевич писал В. Черт
кову о дневниках: «Они — 
это я. Они доставляют мне 
благо». Ведение дневников 
отвечало потребности Тол
стого в письменном обще
нии с собой, в самооценке 
литературной и обществен
ной деятельности, жизнен
ного поведения, моральных 
убеждений.

Вместе с тем, особенно в 
последние годы, Толстой 
признавался:- «Я  не могу 
писать для одного себя». 
Он надеялся, что «дневни
ки понадобятся людям, ко
торые- будут, жить, когда 
меня, телесно не будет». С 
семнадцати лет и до ухода 
из Ясной Поляны Толстой

роваа хранящиеся в отделе 
редкйзс: . книг библиотеки 
номера журнала «Совре
менник» за 1852, 1854,
1855 гг., в которых были 
напечатаны эти произведе
ния.

Шесть лет заняла у писа
теля работа над составле- 
нием «Азбуки», построен
ной по новым педагогиче
ским принципам. В 1874 г. 
в Петербурге «Азбука» бы
ла выпущена в виде две
надцати книг малого объе
ма. Одна, из них экспони
ровалась на книжной " вы
ставке в клубе. Ocpoyio 
ценность представляло на 
выставке нелегальное гек
тографированное издание 
знаменитого сочинения 
Толстого. «Царство Божие 
внутри вас». По сведениям 
В. В. Лобанова, в извест
ных указателях нелегаль
ной литературы упомина
ний о данном издании нет.

Почти вся публицистика 
Л. Н. Толстого испытала 
следы вмешательства цен
зуры. В официальном спи
ске запрещенных книг 
1913 года, числится около 60 
изданий Толстого. Ряд его 
произведений был загфе- 

: :цен к публикации частич
но. Пример тому — некото- 

- рые страницы «Круга чте
ния», густо замазанные 
черной краской.

Всеобщее внимание при
влекла экспонированная на 
выставке фотография Тол
стого , с его автографом: 
«Петру , Александровичу 
Буткееву. Лев Толстой, 12 
февр. 1900 г.». П. А. Бутке-

решал проблему воспита- ев много лет преподавал 
ния в себе личности,- кото
рая ...должна; «выработать,

" со-выяснит-ь себе свою 
весть».

И сегодня это важно для 
каждого мыслящего чело
века, поэтому актуальность 
дневников Толстого высока, 
а чтение их составляет 
серьезную школу нравст
венности.

В. В. Лобанов, выступив
ший с сообщением , «Первые 
издания Л. Н, Толстого», 
рассказал об истории пуб
ликации «Детства», «Отро
чества», «Севастопольских 
рассказов», продемонстри-

ередних учебных заведени
ях Томска. В конце 189S г. 
он обратился с письмом к 
Толстому,. от которого полу
чил . ответ и фото. Дочь Вут- 
кеева Н. П. Кудрявцева в 
1956 г. передала последнее 
в научную библиотеку. Впе- 
чатлениями о встречах с 
Н. П. Кудрявцевой, в про
шлом преподавательницей 
иностранного языка в уни
верситете, поделился М .  Р .  
Филимонов*.

Б. ПОЙЗНЕР.

МИНИ - ФЕРМА
На одном - из рукавов дель

ты Оби приютился поселок 
Пельвож. Он невелик, в нем 
чуть больше двух десятков 
домов. Живут здесь оленево
ды и рыбаки совхоза «Горков- 
ский», в основном представи- 

. тели. ..северной .народности — 
хантов.

В поселке есть детский сад, 
школа-интернат, куда приво
зят детей работников совхоза 
из - ближайших, становищ. По
этому... взрослые позаботились 
2 TW> - чт°бь1. у них. всегда 
было свежее молоко. Сюда 
доставили коров холмогорской 
породы к создали. ,, в , поселке 
ферму.

Руководит, ею дояр Д. Чуп- 
Раков. Приполярные луга По
нравились животным, надои 
на ферме одни из самых вы
соких в Ямало-Ненецком ав
тономном округе.

А .  О М Е Л Ь Ч У К ,  
корр. Т А С С .

Салехард.

с а м ы й  о б ы ч н ы й  л е н ь
Мы беседуем с Раисой 

Филипповной Кудрявцевой, 
учительницей географии 
школы № 28 г. Томска, а 
в кабинет все время забе
гают ребята.

— Раиса Филипповна, по 
какому материалу мне 
лучше подготовить полит
информацию?

— Раиса Филипповна, у 
нас завтра комсомольское 
собрание, я думаю надо 
решить...

— Раиса Филипповна, я 
не .могу . сегодня убирать 
класс.

— Извините, •— улыбаясь 
говорит она. — Это мои 
десятиклассники. Геогра
фия ведь до девятого клас
са, и поэтому мы видимся 
только на переменах и 
классных часах. Привыкла 
я ; к ним, да и они ко мне: 
всегда приходят посовето
ваться.

Было время, когда Раисе 
Филипповне приходилось 
ходить на работу из одного 
конца города в другой. Ей 
предложили перейти в шко
лу рядом с домом. Попро
бовала. Проработала по сов
местительству одну учеб
ную четверть и сказала:

— Хоть рядом с кварти
рой парты поставьте, все 
равно к своим уйду.

Причиной тому была не 
просто привычка: еще тогда 
Р. Ф. Кудрявцева поняла, 
как важно знать не только 
своих учеников, но, и их 
родителей, обстановку в 
семье, даже бабушек и де
душек. 23 года проработала 
она в одной школе, и сей
час уже в девятых классах 
учатся дети ее учеников.

Конечно, одинаково знать 
всех так, как знаешь 
«свой» класс, невозможно.

Но Раиса Филипповна всег
да старается узнать о всех 
учениках как можно боль
ше от классных руководи
телей. Четвертый год Р. Ф. 
Кудрявцева избирается де
путатом городского Созета, 
членом комиссии по делам 
несовершеннолетних.

— Я самый обыкновен
ный • учитель, — сказала 
мне Раиса Филипповна. — 
Педагогических экспери
ментов не ставлю, после 
каждого урока чувствую 
неудовлетворенность собой. 
Вот сегодня, например, на 
первой парте мальчик не 
слушал меня, специально 
показывал, что ему неинте
ресно. Знаю, что, он ,  умеет 
работать хорошо, но почему 
не всегда? Не нашла я еще 
ключик к нему...

Да, научных эксперимен
тов Р. Ф. Кудрявцева не 
проводит. Но я подумала, 
что чувство неудовлетво-, 
ренности, неуспокоенности 
может появиться только у 
постоянно ищущего челове
ка. И я пошла на ее уро
ки.

Обычный школьный день., 
Должен начаться урок гео
графии в шестом классе. 
На перемене никто лихо
радочно не листает учебник. 
Каждый занят своим делом. 
Чаще такое «спокойствие» 
свидетельствует о том, что 
ребятам ничего не задава
ли. Но вот прозвенел зво
нок, и в класс вошла Раиса 
Филипповна.

— Здравствуйте, ребята! 
Садитесь, — как-то тор
жественно произнесла она 
(а мне потом скажет: «Учи
тель, как артист в театре, 
должен найти в себе силы 
улыбнуться, даже если что- 
то случилось дома»). Давай

те- повторим домашнее за
дание.

Учебники у всех остались 
открытыми. Раиса Филип
повна часто разрешает 
пользоваться ими при отве
тах, зато вопросы задает 
более сложные, чем те, ко
торые разъяснены в учеб
никах. Может быть, поэто
му ребята были спокойны 
на перемене?

Чувствуется, что среди 
шестиклашек много непо
сед. Вон на предпоследней 
парте у окна паренек все 
оборачивается, как будто 
его что-то притягивает сза
ди... По плану Раиса Фи
липповна должна была са
ма рассказывать новый ма
териал, но увидела: многие 
сегодня невнимательны. 
Значит, ее задача — при
влечь каждого.

— Ну-ка, ребята, посмо
трим все сюда, — немного 
громче, чем обычно, гово
рит Раиса Филипповна. — 
Где’ точнее нанесены объек
ты: на глобусе или на кар
те?

— На глобусе.
— А почему?
Вопросы—ответы... В этом

классе нужна именно такая 
форма объяснения нового 
материала. Лес поднятых 
рук. Руку тянет даже непо
седа у окна. А  потом, мо
жет быть,’ в этот же день 
придет другой шестой класс 
— и урок придется пере
страивать...

— Я стараюсь, — расска
зывает на перемене Р. Ф. 
Кудрявцева, — чтобы меня 
поняли все, чтобы уровень, 
на котором я веду урок, 
был приемлем для каждого. 
Очень много зависит от об
щего настроя класса. В за
висимости от 'него я меняю

форму урока, объем ин 
формации, даже язык.

Снова звонок, это уже 
пятый урок по счету: гео 
графия у восьмиклассников 
И снова входит в класс Ра
иса Филиппозна, высокая, 
подтянутая. Усталость
только немного выдают гла 
за.

В восьмом классе начина 
ется курс экономической 
географии после курса фи 
зической, поэтому в начале 
учебного года многие во
просы экономики, новые 
категории для школьников 
сложны.

— Скажите, — спрашива
ет ребят Раиса Филипповна, 
— на нашем шпалопропи 
точном заводе шпалы яв
ляются сырьем или мате
риалом? А для какой от
расли шпалы — сырье?

Ребята бывали на этом 
заводе, и Раиса Филипповна 
знает, что ответить на та 
кой вопрос ученикам го
раздо легче. 45 минут — это 
так мало для того, чтобы 
не упустить главного, что
бы дать максимум инфор
мации. Тут не поможет 
жесткий план, тут нужна 
та форма ведения урока, 
которая приемлема бей час. 
именно в этом классе. И 
Раиса Филипповна ищет 
постоянно: от звонка до 
звонка.

Закончились уроки, но не 
закончен рабочий день. Не
обходимо подумать о комсо 
мольском собрании у деся
тиклассников, подготовить
ся к занятиям методическо 
го объединения географов 
ку.ста школ (Раиса Филип
повна — его председатель), 
к завтрашним урокам. Да и 
дома много дел.

М .  Д Е Й Ч .

Новый 119-й театральный сезон областной драматиче
ский театр открыл двумя премьерными спектаклями.

Горячо приняли зрители героическую комедию Э. Ро
стана «Сирано де Бержерак» в постановке главного ре
жиссера Ф. Григорьяна. Вчера состоялась премьера 
спектакля по пьесе А. Арбузова «В  этом милом старом 
доме». Поставил его молодой режиссер А. Шуйский, 
оформила художник Н. Авдеева. Томичи тепло встре
тили и эту работу театра.

НА СНИМКЕ: заслуженная артистка РСФСР Л. И. 
Долматова (Раиса Степановна) и народный артист 
Удмуртской АССР М. А. Исаев (Эраст Петрович) в 
спектакле «В этом милом старом доме».

Фото В. Лимаренко.

СПОРТ СПОРТ

К о г д а  не  

судейского
РИМ, 25 сентября. (Спец, 

н о р р . Т А С С  В. Пименов, 
А. Смирнов}.  В значении « р о д 
ных сте н»  убедились уже 
многие команды, у ча ств ую 
щие в продолжающихся в 
столице И талии  п о л у ф и н а л ь 
ных соревнованиях мужского 
чемпионата мира по волей
болу. «С ку ад ра адзурра»,  н аи 
высшее достижение которой 
на мировых первенствах —  
восьмое место (1949 год), идет 
пока без потерь в одном из 
по лу ф и н а ль н ы х ту рниров,
как и команда СССР. Наши 
волейболисты сегодня выигра
ли  у  болгарских спортсменов 
—  3:1 (15:7, 15:6. 7:15, 15:8), а 
и тальянские спортсмены — у 
сборной Бразилии —  3:2.

И тальянские игроки, наме
рения которых повторить у с 
пех тр идцатиле тной  давности 
расценивались местной прес
сой накануне чемпионата как 
пустое бахвальство, без тени 
у лы бки заявляю т в беседах и 
интервью, что рассчитывают 
в ы ступи ть в финальном т у р 
нире.

Нам удалось поговорить с 
хозяевами, соревнований. Ка
питан сборной Италии 25-лет
ний Фабрицио- Насси на воп
рос: «-Кто лидеры в команде?» 
ответил: « В ы д е л я т ь  кого-
ли б о  н е -и м е е т  смысла. Оце
нивать сто ит только действия 
всей команды —  или она хо
роша, или плоха.  Любое пора
жение команды —  ошибки

С Л Ы Ш Н О

свистка.,.
всех, победа —  достоинство 
каждого».

Кроме явного преимущ ест
ва над многими сборными в 
коллекти вны х де йствиях, у 
итальянцев есть еще одно 
весьма своеобразное «о р у 
ж ие».  Это признают и 34-лет
ний наставник команды Карг 
мело Питтера, кстати, всего 
полгода тренир ую щ и й  сбор
ную, и игроки. Это «о р у ж и е »  
—  горячая поддержка зрите
лей. Еще в Удине, на предва
рительном турнире, поражал 
темперамент италь янски х  бо
лельщиков.  Но то, что тв о р и т
ся на тр ибу нах  римского 
«П а ла ц ц о  де лло  спорт» ,  пре
взошло все ожидания. Во вре
мя^ матча итальянцев с коман
дой Бразилии, который завер
ш ился около полуночи 24 сен
тября, организаторы чемпио
ната с десяток раз прерыва
ли игру и увещевали болель
щиков через многочисленные 
громкоговорители вести себя 
потише. Сами и тальянцы  пос
ле окончания встречи говори
ли, что на площадке ни один 
из игроков не слы ш ал судей
ского свистка. Арбитрам и 
спортсменам приходилось
объясняться жестами.

Вот какой соперник ожида
ет нашу команду 27 сентября, 
в заключительны й день п о л у 
ф и на льн ы х соревнований.

Результаты матчей в Д р у 
гом полуф инальном  турнире: 
Польша —  Япония —  3:2. К у 
ба —  Чехословакия —  3 :2.

П А Р Т И Я  О Т Л О Ж Е Н А
П И Ц У Н Д А ,  25 сентября. 

(ТА С С ).  Тринадцатая партия 
шахматного матча на первен
ство мира среди ж енщин ме- 
щ у  Ноной Гаприндаш вили и 
Майей Чибурданидзе сегодня

отложена на 42-м ходу. У  бе
лых, которыми играет Чи б у р 
данидзе, —  преимущество.

26 сентября долж но состо
яться доигрывание 12-й и 13-й 
партий. Сейчас счет в матче 
6:5 в пользу претендентки.

В ШЕСТОЙ ЗОНЕ
Федерация ф у тбола  С С С Р  

сообщает результаты матчей 
команд второй ли ги  (шестая 
зона), которые состоялись 24 
сентября:

«Локом отив »  —  « А м у р »  —  
3:1, «С п а р т а к »  —  «Ч ка ло ве ц»

—г 5:0, « Т о р п е д о »  (Рубцовск) —  
«Д и нам о» —  1:0, «В о с то к »  —
«Т о р п е д о »  (Томск) —  1:1, С К А  
~  «А н г а р а »  —  t :t , «А м у р »
(Комсомольск-на-Амуре) —
«Э н е р ги я »  —  4:0, « Л у ч »  —
«Звезда» —  1:1, « Г о р н я к »  —
« И р т ы ш »  -  3:4, « Б у л а т »  -
« Ц е л и н н и к »  —  0:1, « Ш а х т е р »
—  « Т р а к т о р »  _

%  (Корр. ТА С С ) .

В цехе пневмоинструмея- 
та электромеханического 
завода началась установка 
новых агрегатных станков.
Они изготовлены Минским 
станкостроительным заво
дом по заказу ТЭМЗа. На 
участке сверления стволов 
отбойных молотков эти стан
ки повысят производитель
ность труда примерно в два 
раза и улучшат качество 
продукции. До этого обра
ботка ствола производилась 
на станках выпуска сороко
вых годов. Новое оборудо
вание позволит коллективу 
увеличить выпуск отбой
ных молотков совершенной 
конструкции.

К. ВЕРЧУК.
В парткоме завода «Сиб- 

злектромотор» состоялась 
деловая встреча с предста
вителями областного дра
матического театра.

Коллективы предприятия 
и театра связывает давняя 
дружба. И на этот раз раз
говор шел о дальнейших 
планах. В начале сентября 
заводчане побывают на 
спектакле «Соленая падь», 
выдвинутом на соискание 
Государственной премии 
РСФСР, примут активное 
участие в его обсуждении.

В новом сезоне артисты 
станут частыми гостями на 
«Сибэлектромоторе». Они 
окажут большую помощь 
в развитии заводской худо
жественной самодеятель
ности. И, конечно, одними 
из первых судей новых 
премьер станут рабочие за
вода. Б. СОМОВ.

С Р Е Д А ,  27 сентября 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
17.30. «Искусство древнего 

Востока». 18.00. Концертный 
зал телестудии «Орленок». 
18.50. Чемпионат мира по ЕО- 
лейболу. Мужчины. Передача 
из Италии. 19.30. Новости.

ТО М С К
19.40. Цв. «Решения XXV 

съезда КПСС — в жизнь». 
«Будни голубых магистралей».

МОС КВ А
2 0 .1 0 . «Алкоголизм». Беседа 

врача. Ведущий — кандидат 
медицинских наук Д. В. Пан
ков.

ТО М С К
20.40. Новости.

МОСКВА
20.5о. «К 60-лет ню  Ленин- 

с ко го комсомола». «Весна на 
Заречной улице». Художест
венный фильм. (Одесская ки
ностудия. 1956 г.). 22.30. «Вре
мя». 23.00. Кубок обладателей 
кубков по футболу. «Ш ахтер» 
(Донецк) -г «Барселона» (Ис
пания); Трансляция из Донец-
КЗ.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

19.30. Новости.
ТО М С К

19.40. <Фнльм —*■ двтям&.
«Тайна запечного сверчка»* 
20.00. Цв. Телевизионный клуб 
«Художественная самодея-' 
тельность». Поют лауреаты 
областного смотра художест
венной самодеятельности
1 . Козлова и П. Рыжова. 20 25 
Новости. ‘

п МОСКВА
20.40. «За урожай 1978 то. да».

ТО М С К
п • Спортивная nporpaif- 

^ )> «.^ еГ10ртаж с зонального легкоатлетического кросса 
Рассказ о школе юных прыгу
нов с трамплина. 21.25. «Те- 
атральная афиша».

радио
7  Ч 9 С Р Е Й А '  2 7  С е М Т я б *_ J -62- _ Последние из 

‘ *42. «Говорит штаб В> 
нои . ударной комсомс 
стройки». Репортаж с ' 
го нефтехимического 
ната. 9.15. По страница! 
ты «Красное знамя». 
«Смена». Радиопрограмм, 
молодежи. «Страда л 
пая». «60-летию ВЛКСМ~ 
ударных дней». «Био! 
молодых». «Сельский 
тель». «Томскую Ыес 
Родине». Почта «с  

Последние из 
f 0*01* «Смена». ХГовт 
утреннего выпуска.

Зам. редактора
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

27 сентября —  « в  этом ми~ 
лом старом, доме» ..г-,: 19-30.

й c E i . S  u i i i i
27 -Сентября,- Большие цир. 

новые представления — 19-30.

СЕГОДНЯ ,
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Вооружен и очень опасен*

— 9fa3.ll, 13, 15, 17, 19., 21.
имени М. ГОРЬКОГО

«Ч еты ре муш кетера» (две 
-  8 - 30- - и .  13-30, 16.

18-30, 21,  «о ,  счастливчик!»
(Л.Бе, Л 6р ии> —  8-30, 11, 13-30, 
*.®>_ 1 8 -3 0 , 21. Зал- кинохрони
ки. «Т и х и е  американцы» — . Q 

.12-45,;  15-15, 16-30,17-45:h'ii
«О К Т Я Б Р Ь »

«Четы ре мушкетера» (две 
9. 11-30, 14. 16430,

1 У. 21-30. «Золотая лихорад- 
.8-55, 12, 13.-35, 15-10,

16- 4э, 18-20, 19-55, 21-30
«Приключение старого паро
возика» — Ю-30.

«ПИОНЕР»
«Тысяча неудач и одна 

удача* — 9, 10-40, 12-20.4 44,
1о-40. «Бешеное золото» —
17- 20, 19-10. 21. " .

«СИБИРЯК»
«П ри клю чени е Тр а в н и »  —

9- 20. «Четверо против кар
д и н а л а »  г- 11, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
« Р .В .С .»  —  9. «П и р а т ы  Т и 

хого океана» (две серии) —
10- 30, 13, 15-30, 18. 20-30.
«С о л д а т  и с л о н »  — - 9, 12-20
21. «К а п к а н »  —  10-40 1 -1-1 о’
16, 17-40. 19-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Белы е в о лк и »  —  12, 13-50
16, 17-50, 19-40, 21-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

_«П р о п а л  и наш е лся»  — Ц . 
15. « Т а й н а  племени харабат» 
— 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ» 

«Золотое путешествие Синд
бада» —  17-10. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
пос. НОВОГО 

«Новобранцы  и д у т  на вой- 
- ну». 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
«Та б о р  у х о д и т  в небо» —

17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Б о л ь ш и е  ге ни и »  (две се
рии). — 17-20. 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«П р о с ч е т  лей тенанта С ле й 
д а »  —  15, 17, 19, 21.

Дворцу культуры «Аван» 
гард» на постоянную рабо
ту требуются: киномеханик 
1-й категории и ученики 
киномеханика. Обращаться 
к директору в часы работы, 
тел. 5-04-79.

28—30 сентября Дом офицеров
Г А С Т Р О Л И  

ОРДЕНА ЛЕНИНА ТАТАРСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА имени Г! КАМАЛА

29 сентября
Репертуар:

. Карим Тинчурин
«Угасшие, звезды»

(музыкальная драма в 2-х действиях).
30 сентября

„  Туфан Мшгнулин
«Четыре жениха Диляфруз»

„  (музыкальная комедия в 2-х действиях)
Главный режиссер — лауреат премии им. Тукая 

Марсель С АЛИМЖАНОВ 
Начало — в 19 час. 30 мин.

Билеты продаются.

Техническое училище 
№ 7 арендует квартиры для 
учащихся. -

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Фрунзе, 14, тел. 
2-28-32.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
томский трест столовых 
№ 3: начальника конди
терского цеха, заведующих 
производством, поваров и 
кондитеров всех разрядов, 
буфетчиц, бухгалтеров,
швейцаров, кухонных ра
ботников, калькуляторов.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а.

НДШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ f
Адрес редакции: 634050,

Томская областная авто
школа ДОСААФ проводит 
набор на курсы: водителей 
категории «С » — 3-й класс, 
водителей, категории «А » 
— мотоциклистов, водите
лей категории «В » — лю
бителей, водителей катего
рии «Д» — 2-й класс, води
телей категории «Е »  —■
1-й класс, инструкторов 
практического вождения 
автомобиля.

Начало занятий — 2 ок
тября 1978 года.

Обращаться по , адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 140, 
телефон 2-23-52,

Учебный комбинат объе
динения Союзтомскмелио- 
рация проводит набор на 
курсы машинистов бульдо- 
зероз и экскаваторов с от» 
рывом от производства. 
Принятым на курсы вы
плачивается стипендия в 
размера 76 рублей в месяц. 
На курсы принимаются ли
ца, отслужившие в армии. 
Срок обучения — 3—4 ме
сяца.

Начало занятий — 2 ок
тября 1978 года.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
|ши ст. Предтеченск, ул. 
Мелиоративная, 2. Проезд 
автобусами № 119 и № 7 
до остановки «Предте-
4€H0K»i

МЕНЯЮ однокомнатную 
■благоустроенную квартиру в 
г. Воркуте на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, те
лефон 4-42-03.

Вниманию руководится 
организаций и предпри 
тий!

Производственное объ 
дмнение Томскоблбытте 
ника предлагает технич 
ское обслуживание бытов< 
техники и пишущих мащ 
нок для организаций. Свс 
временное и квалифицир 
ванное техническое ©бел- 
живание продлит ср< 
службы ваших прмборо 
ДлЯ_ заключения договор 
необходимо вызвать мает 
ра: в г. Томске — ул. Ге: 
цена, 72, тел.: 4-32-8
4-63-17; в г, Колпашево - 
тел. 29-35; Первомайски] 
Зырянский, Асиновскя 
районы -— г. Асино, у, 
Ленина, 72, тел. 2-24-1 
Молчановскин, Кривошеи: 
скии, Шегарский, Коже] 
никовский районы 
с. Кожевникове, тел. 3-1 
г. Стрежевой — тел. 11-95

Томский городской отдел 
здравоохранения и коллек
тив санатория для детей с 
нарушениями опорно-дви
гательного аппарата глубо
ко скорбят по поводу 
безвременной кончины
врача

В ОЛОВОДОВОЙ
Эмилии Яковлевны

'и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким.
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Коллективы управления 
магистральных нефтепро
водов Центральной Сиби 
Ри и ремонтно-строитель 
ного управления вы ража- 
ют глубокое соболезнова 
ние начальнику отделе 
главного энергетика А. И. 
Воловодову по поводу 
смерти его жены

ВОЛОВОДОВОЙ 
Эмилии Яковлевны.

пропаганды
я . .  ес _ - . . .  »чауки и у ю и п  в.*
3-41-65, 3-06-87, 3-06-31, областной ж у рнали стской

редактора 3-06-52, 3-31-25, ответ,заместителей
** аъ -?е «  я« -----------,ч*" ~  3*40-85. Отдела промы ш ленности __ 3-46-76 3-4П»*»я

от? ела мауки и учебных заведений -  3-43-63, отдела информации 3-43-32, ’
организации —  3-40-S1, директора издательства

секретаря —  3.3-
отдела нефте геологии
3-31-22. отдела совете!

3-35-95, бу хгалтерии

г. Томск, типография издательства «Красное знамя
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